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▲ Durante 14 días de navegación continua en el Caribe Mexicano, especialistas 
recorrerán en un crucero más de 3 mil 500 kilómetros para estudiar esta alga
en lo que representa el primer proyecto de esta magnitud a nivel internacional.

El Buque de Investigación Pesquera y Oceanográfica Dr. Jorge Carranza Fraser 
zarpó de Cozumel el 29 de mayo y lleva a bordo a 60 investigadores e investigadoras, 
provenientes de diversas universidades. Foto Juan Manuel Valdivia
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protestas contra redadas de Trump
Gobierno de California demanda al magnate por “tomar 
el control” de las tropas de forma “ilegal”

México exige a EU respeto a dignidad humana y al debido 
proceso para detenidos en manifestaciones

   Editorial
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EDITORIAL

L
os Ángeles, California, 
es la segunda ciudad 
con mayor población 
de mexicanos en el 

mundo. Ahí también hay una 
enorme presencia latinoame-
ricana y, culturalmente, esa 
urbe es un gigantesco crisol, el 
gran melting pot de los Estados 
Unidos en el cual confluyen 
personas provenientes de todo 
el continente americano, pero 
también de varios países asiá-
ticos y africanos. Llegar a este 
punto, sin embargo, no ha sido 
un proceso sencillo ni pacífico.

El recelo contra los migran-
tes en California ha sido una 
constante. Lo mismo hacia la 
población nativa que contra los 
mexicanos que se encontraban 
establecidos ahí en 1847, luego 
contra los chinos que dieron su 
vida tendiendo rieles del ferro-
carril en el siglo XIX; durante 
los años de la Gran Depresión, el 
odio se dirigió hacia los propios 
estadunidenses que llegaban de 
Oklahoma, Kansas y Nebraska, 
engañados por promesas de 
empleos bien pagados, como 
narra John Steinbeck en Las 

uvas de la ira. Tras el fin de la 
Segunda Guerra Mundial, de 
nuevo la necesidad de brazos 
hizo que se llamara a trabaja-
dores mexicanos, quienes deja-
ron buena parte de sus fuerzas 
en los campos californianos, 
dando pie al activismo de César 
Chávez y Dolores Huerta. 

Hoy, California se encuentra 
en el extremo de una ecuación 
que pone en jaque la idea de 
conformación de la república 
que hasta la fecha ha definido 
Estados Unidos. El motivo for-
mal es la migración “ilegal”, 
aunque en el fondo se vislum-
bra una gran campaña de lim-
pieza étnica encabezada por el 
magnate Donald Trump, quien 
ordenó desplegar a la Guardia 
Nacional y a un destacamento 
de Marines a ese estado, con 
el fin de contener las protestas 
contra las redadas migratorias.

El escenario no es desco-
nocido. Ya en 1997, el filme 
para televisión The Second 

Civil War (dirigida por Joe 
Dante, para la cadena HBO), 
expuso una visión sobre los 
efectos del “exceso de migra-
ción” hacia los Estados Uni-
dos, pero también mostraba 

el desaseado jugueteo de 
que eran capaces los políti-
cos tanto de aquel entonces 
como de los contemporáneos.

El choque entre Donald 
Trump y el gobernador de 
California, Gavin Newsom, es 
particularmente ilustrativo. 
Ambos representan visiones 
diametralmente opuestas 
acerca de la constitución de su 
país: Newsom, quien estuvo 
entre los posibles candidatos a 
la presidencia estadunidense 
por el Partido Demócrata, 
mantiene la defensa de la 
soberanía estatal y que debe 
existir un freno al poder na-
cional dirigido desde la Casa 
Blanca; esto lo ha expresado 
manteniendo a Los Ángeles 
como “ciudad santuario” y al 
protestar por la federalización 
de la Guardia Nacional de Ca-
lifornia -que es, por cierto, una 
escena que sucede en la pelí-
cula referida líneas arriba.

Newsom ha recurrido a 
los tribunales, lo que permite 
ver que todavía existe algo de 
confianza en el Poder Judicial 
en el país de las barras y es-
trellas. Aquí, a Trump no le ha 
ido bien en los últimos días. Ya 
le fue revocada su imposición 

de aranceles y muy proba-
blemente exista fundamento 
para negarle el control de las 
tropas de los estados -que eso 
es la Guardia Nacional.

Mientras, se han difun-
dido ya por todo el mundo 
las acciones de la agencia 
de Inmigración y Aduanas 
(ICE, por sus siglas en inglés), 
arrestando a niños y dispa-
rando, con balas de goma, a 
Lauren Tomassi, una repor-
tera que transmitía en vivo 
para una cadena australiana.

Lo realmente cuestiona-
ble, y debe enfatizarse que 
los estadunidenses votaron 
por ello, es que se justifique 
la persecución contra los mi-
grantes argumentando que 
se trata de delincuentes, pero 
las redadas del ICE se realizan 
en escuelas y centros de tra-
bajo, como si los alumnos de 
primaria y trabajadores des-
armados realmente pudieran 
poner en riesgo la estabilidad 
de ese país. De nuevo, lo que 
ofrece la historia es una larga 
secuencia de abusos contra 
quienes no se ajustan a la 
imagen del “americano” ideal, 
aunque en realidad, quienes 
no caben, son los más pobres. 

La distopía alcanzó a Estados 
Unidos y California

▲ De nuevo, lo que ofrece la historia es una larga secuencia de abu-
sos contra quienes no se ajustan a la imagen del “americano” ideal, 
aunque en realidad, quienes no caben, son los más pobres. Foto Ap
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Rescate de arroyo de la Caleta debe ser 
integral e imponer sanciones: pescador

El rescate del arroyo de la 
Caleta, requiere de una pro-
puesta integral, en la que, 
en primer término, se evite 
que se continúen vertiendo 
aguas negras al mismo, ge-
nerando más contamina-
ción de manera constante, 
afirmó el presidente de la 
Unión de Grupos Solidarios 
y Cooperativas Pesqueras 
Ribereñas del Sur del Es-
tado de Campeche, Baude-
lio Cruz Coronel.

Señaló que como pesca-
dores, de manera frecuente 
se han sumado a la limpieza 
de las orillas de este impor-
tante cuerpo de agua, que 
atraviesa gran parte de la 
isla, sin embargo, de poco o 
nada sirve que se lleven a 
cabo estas acciones, sino se 
frena la contaminación que 
a diario llega al arroyo.

Destacó que desde hace 
varias administraciones 
municipales se ha identifi-
cado que hoteles y plazas 
que se ubican en la avenida 
Periférica Norte, a través 
del drenaje, descargan por 
la noches y madrugadas sus 
aguas negras al arroyo de La 
Caleta, sin que hasta ahora, 

se haya sancionado y orde-
nado, que se evite se siga lle-
vando a cabo esta práctica.

“De la misma manera es 
un secreto a voces, que las 
viviendas que se encuen-
tran asentadas a la orilla de 
La Caleta vierten sus aguas 
negras a este arroyo, por lo 
que se requiere de una ac-
ción conjunta de las auto-
ridades, para ordenar y re-
gular que cada una de ellas, 
cuenten con su fosa séptica, 
para evitar seguir contami-
nando”, destacó.

Cruz Coronel significó 
que en tanto no se frene 
el vertimiento de las aguas 
negras al arroyo de La Ca-
leta, no se podrá lograr la 

recuperación de este im-
portante cuerpo agua, por 
más foros de consulta que 
se realicen, ya que se nece-
sita voluntad política para 
atender esta problemática.

Acciones

El dirigente de los pescado-
res ribereños enfatizó que 
con frecuencia, se respon-
sabiliza a los hombres de 
mar de ser los causantes 

de la contaminación de los 
cuerpos de agua, sin em-
bargo se trata de ocultar que 
no existe el compromiso 
con el medio ambiente, 
para tomar acciones, que 
políticamente no serán 
populares, pero que no son 
necesarias para la conser-
vación de los ecosistemas.

“Es muy lamentable que 
estemos acabando con los 
cuerpos de agua internos 
que existían en la isla, tales 

como los ojos de agua, la-
gunas y arroyos, los cuales 
se encuentran impactados, 
no sólo por la contamina-
ción, sino también por el 
crecimiento irregular de 
asentamientos humanos, 
que se han apropiado de las 
extensiones de manglares, 
que representaban una ba-
rrera natural de la isla y una 
protección contra los fenó-
menos naturales que nos 
impactan”, concluyó.
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 El dirigente de los pescadores ribereños enfatizó que con frecuencia se les responsabiliza de ser los 
causantes de la contaminación de los cuerpos de agua, sin embargo, se trata de ocultar que no existe
el compromiso con el medio ambiente para tomar acciones políticas. Foto Fernando Eloy

Detallan que mientras no se frene vertimiento de aguas no se logrará su recuperación

“Basura de la población tapa 70% de drenajes de Carmen”

La inconciencia de la po-
blación provoca que 70 
por ciento de los canales y 
drenajes de la isla, sean ta-
pados, generando con ellos 
que se provoquen inunda-
ciones en algunos sectores 
de la población, con afec-
taciones ante el inicio de 
la temporada de ciclones y 
huracanes en el Atlántico, 
afirmó la vocera de la orga-
nización ambientalista De-
sarrollo y Medio Ambiente 
A.C., Jacqueline May Díaz.

Explicó que en esta tem-
porada, es frecuente que 
tras caer la lluvia, se pre-
senten inundaciones o en-
charcamiento severos que 
afecten a la población prin-
cipalmente a colonias que 
se encuentran en las partes 
bajas o bien, cercanas a zo-
nas de manglar.

Basura

Destacó que estas inunda-
ciones, en su mayoría, son 
generadas por la basura, 
que con las aguas, llegan a 
los drenajes y los tapan, no 
permitiendo que fluya de 

acuerdo a las proyecciones 
de las obras y provocando 
los daños a la población.

“Es por este motivo, que 
generalmente cuando se 
presentan las lluvias, ve-
mos que los drenajes se 
obstruyen, provocando 
las inundaciones; pero 
cuando el nivel del agua 
baja, la basura, en su ma-
yoría plásticos, se queda 
acumulada en los mismos”.

Dijo que es necesario 
que se tome conciencia del 
daño que se causa, no solo 
al medio ambiente, sino 
también a las familias que 
viven en las zonas bajas, 

con cada bolsa, con las ta-
pas, con los plásticos que 
arrojamos a las calles mien-
tras transitamos, ya que 
posteriormente, la natura-
leza nos cobra esta factura.

Inundaciones

“Hay que recordar que la 
ciudad más limpia no es 
aquella que más se barre, 
sino la que menos se en-
sucia y una ciudad menos 
inundada, sólo se logrará 
con menos basura en las ca-
lles o arrojada de manera 
inconsciente en las calles”. 
May Díaz expuso que en 

breve buscarán reunirse 
con las autoridades ambien-
tales, para presentarle una 
propuesta de educación am-
biental, en donde se con-
cientice a la población sobre 
la importante de no generar 
basura, pero sobre todo, de 
no trasladar a la ciudad, el 
problema de los desechos 
que generamos, al dejar las 
bolsas en las calles.

“Debemos comprender, 
que vivimos en un área na-
tural protegida y que tene-
mos la responsabilidad, no 
solo de cuidarla, sino tam-
bién de conservarla, para 
evitar la contaminación”.

DE LA REDACCIÓN 
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“Es muy 

lamentable que 

estemos acabando 

con los cuerpos de 

agua internos que 

existían en la isla”, 

señaló Cruz Coronel
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Aprobación de tesorero fue por retrasos 
administrativos: regidora de Seybaplaya

Tras aprobar la toma de pro-
testa a Aldo Pérez Mendoza 
como nuevo titular de la 
Tesorería del ayuntamiento 
de Seybaplaya, la regidora 
Guadalupe Uc Caamal jus-
tificó esta decisión por los 
supuestos retrasos adminis-
trativos que ya se habían ge-
nerado ante la renuncia del 
ahora ex tesorero Freddy 
Almeyda Silva, aseguró 
que agentes municipales ya 
habían reportado que los 
recursos correspondientes 
para su operatividad no es-
taban llegando.

Sin embargo, la funcio-
naria municipal mencionó 
que habían cuatro pro-
puestas, entre ellas Pérez 
Mendoza, y que, aunque sí 
habían contadores de ori-
gen seybano, mencionó que 
se inclinaron al capitalino 
porque era alguien que ya 
estaba trabajando en la ad-
ministración pública de Se-
ybaplaya como subalterno 
del tesorero saliente.

Sin embargo, al cuestio-
narle que si continuaban 
las supuestas irregularida-
des denunciadas anterior-
mente, ella y sus compa-
ñeros regidores del Partido 
Revolucionario Institucio-
nal (PRI) asumirían la res-

ponsabilidad, dijo que no; 
esto cuando se les acusó por 
los demás regidores de opo-
sición de vender sus votos a 
la alcaldesa.

La funcionaria reconoció 
que la salida del anterior te-
sorero, se debió a supuestas 
irregularidades manifesta-
das por empleados, comisa-
rios municipales, así como 
de las observaciones en las 
cuentas públicas mensuales 
e informes financieros que 
guarda el ayuntamiento de 
Seybaplaya en su inicio de 
funciones en octubre del 
año pasado, razón por la 
cual en ese entonces junto a 
otros regidores, los tres priis-
tas no aprobaron nada.

Tras señalar estos errores, 
y argumentar que no podían 
permitir tanta irregulari-
dad, fue cuestionada nueva-
mente sobre aprobar la pro-
puesta de darle la titularidad 
a quien era el segundo de 
la Tesorería, por encima de 
alguna de las propuestas de 
un contador o contadora de 
Seybaplaya, y la posibilidad 
de asumir alguna responsa-
bilidad, volvió a responder 
que sería culpa solo de la al-
caldesa, aún y cuando ellos 
aprobaron esta decisión. 

En lo que respecta a los co-
mentarios de los demás regi-
dores de oposición, así como 
activos políticos del munici-
pio, sobre un posible acuerdo 

con el ex candidato priista a 
la alcaldía Carlos Cruz Car-
dozo, y estos, la Uc Caamal 
dijo que no, que se trataba 
de comentarios propios del 
argot político en Seybaplaya, 
y dijo que si persistente las 
irregularidades serán los pri-
meros en denunciarlo.

Finalmente recalcó “la de-
cisión derivó solo en el aná-
lisis de las denuncias de los 
agentes municipales sobre 
el atraso en resolver el tema 
para que su recurso operativo 
les fuera depositado, y por-
que él ya estaba trabajando 
en esta administración, lo 
demás saldrá sobrando hasta 
que veamos si persiste el pro-
blema en la administración”.

DE LA REDACCIÓN
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Nombramiento de Aldo Pérez fue autorizado pese a críticas por su procedencia

En Campeche, arranca segunda etapa de inscripciones 
para beneficiarios de la Pensión Universal de Bienestar

El delegado de Programas 
para el Bienestar en Campe-
che, José Antonio Cardozo 
Rivero, informó que del 9 al 21 
de junio se realizará el registro 
a las Pensiones para el Bien-
estar de las Personas adultas 
Mayores y Mujeres Bienes-
tar; y también del arranque 
de Salud Casa por Casa, el 
nuevo programa federal del 
gobierno de México con la ad-
ministración de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

En conferencia de prensa, 
el delegado mencionó que las 
personas de 65 años pueden 
incorporarse a la Pensión 
para el Bienestar de las Per-
sonas Adultas Mayores, que 
ya es un derecho constitu-
cional, otorgando un pago de 
6 mil 200 pesos bimestrales 
entregados de manera di-
recta, sin intermediarios.

De igual forma indicó 
que las mujeres de 60 a 64 
años que viven en comu-
nidades indígenas en los 
municipios de Calakmul, 

Hopelchén Tenabo, Hecel-
chakán, Dzitbalché y Cal-
kiní y todas las mujeres de 
63 a 64 años ya cumplidos 
pueden registrarse a la Pen-
sión Mujeres Bienestar.

Los registros para estos 
programas se realizan en los 
Centros integradores del es-
tado, en un horario de 10 a 16 

horas, de acuerdo con la le-
tra inicial del primer apellido 
cumpliendo con Identifica-
ción oficial vigente, CURP de 
impresión reciente, Acta de 
nacimiento legible, compro-
bante de domicilio no mayor 
a seis meses (teléfono, luz, gas, 
agua o predial), y teléfono de 
contacto (celular y de casa).

Asimismo, anunció el 
inicio el programa de Sa-

lud Casa por Casa, donde 
168 servidores de la salud, 
brindarán atención mé-
dica, integral y periódica 
directamente a los hoga-
res de más de 74 mil 900 
derechohabientes adultos 
mayores y personas con 

discapacidad en el estado 
de Campeche. 

Cada facilitador de la sa-
lud, realizará 10 consultas 
diarias, con una meta sema-
nal de 60, las consultas serán 
de control y seguimiento clí-
nico a las y los beneficiarios.

A través de este programa 
federal, que brinda atención 
preventiva y detección opor-
tuna de enfermedades como 
diabetes, hipertensión y pa-
decimientos respiratorios, se 
garantiza el derecho a la salud 
de las y los derechohabientes.

Por otra parte, Cardozo 
Rivero, señaló que continúa 
el Censo de Salud y Bienes-

tar, por lo que las personas 
que aún no han sido censa-
das, pueden llamar al nú-
mero 9818165611, para que 
un servidor de la nación 
visite su domicilio y formes 
parte del programa. 

Finalmente, informó que 
como parte del programa La 

Clínica es Nuestra, iniciará la 
convocatoria para la integra-
ción de los Comités de Salud 
para el Bienestar, en 98 clí-
nicas de la modalidad IMSS 
Bienestar de 86 localidades.

DE LA REDACCIÓN
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 Este programa federal proporciona atención preventiva y detección oportuna de enfer-
medades como diabetes, hipertensión y padecimientos respiratorios. Foto Fernando Eloy
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La Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Agricul-
tura), a través del Instituto 
Mexicano de Investigación 
en Pesca y Acuacultura Sus-
tentables (Imipas), impulsa 
junto con otras dependen-
cias del gobierno de México 
un crucero de investigación 
oceanográfica para evaluar 
y aprovechar el sargazo pe-
lágico (Sargassum spp) en la 
Zona Económica Exclusiva 
del Caribe Mexicano.

Durante 14 días de na-
vegación continua en el 
Caribe Mexicano, especia-
listas recorrerán más de 3 
mil 500 kilómetros para es-
tudiar el sargazo pelágico 
-una alga parda que flota
en la superficie del océano-, 
en lo que representa el pri-
mer proyecto de esta mag-
nitud a nivel internacional.

Con el apoyo del Banco 
Interamericano de Desa-
rrollo (BID), organización 

internacional que pro-
mueve el desarrollo soste-
nible en América Latina y 
el Caribe, las actividades 
se llevan a cabo a bordo 
del Buque de Investigación 
Pesquera y Oceanográfica 
Dr. Jorge Carranza Fraser, 
uno de los más modernos 
del mundo y equipado con 
tecnología de punta, zarpó 
de Cozumel el 29 de mayo.

Desde 2011 se han regis-
trado afluencias masivas de 
sargazo en el mar Caribe; 
en 2014 comenzó a arribar 
de forma continua al Caribe 
Mexicano, afectando cerca 
de 900 kilómetros de costa 
y alcanzando volúmenes 
de hasta dos metros cúbicos 
por metro lineal de playa.

Aunque en altamar el 
sargazo ofrece beneficios 
como hábitat para diversas 
especies, su acumulación 
masiva en las costas ha ge-
nerado impactos negativos 
en la salud humana, los 
ecosistemas costeros y ac-
tividades económicas como 
la pesca y el turismo.

Ante este desafío, el Imi-
pas propone un nuevo en-
foque: aprovechar el sargazo 
como un recurso pesquero, lo 
cual requiere conocer a fondo 
su ambiente y biomasa para 
posibilitar su identificación y 
captura en altamar, antes de 
que llegue a las playas.

Para lograrlo, trabajarán 
más de 60 investigadores e 
investigadoras, provenientes 
de las universidades Nacio-
nal Autónoma de México 
(UNAM), Autónoma de Baja 
California (UABC), del Mar 
(Umar) y de Costa Rica, los 
centros de Investigación y 
de Estudios Avanzados (Cin-
vestav), Interdisciplinario de 
Ciencias Marinas (Cicimar), 
de Investigaciones Biológi-
cas del Noroeste (Cibnor) e 
Interdisciplinario de Inves-
tigación para el Desarrollo 
Integral Regional (Ciidir), 
los institutos de Ecología, 
Pesquerías y Oceanografía 
(Epomex) y Tecnológico de 
Tepic, el Colegio de la Fron-
tera Sur (Ecosur) e investiga-
dores por México Secihti.

Dichos especialistas rea-
lizarán muestreo de sargazo 
para conocer las especies que 
lo componen, sus volúmenes, 
su composición química y la 
presencia de metales pesados 
y microplásticos; muestreo 
de la fauna que acompaña 
al sargazo, desde peces, mo-
luscos, crustáceos y hasta el 
plancton; fotografías aéreas 
para caracterizar las balsas de 
sargazo; muestreos de agua 
marina para determinar nu-
trientes, metales pesados y 
otros contaminantes; estu-
dios sobre la acidificación de 
los océanos, que además ayu-
darán a conocer sus impactos 
en los corales del Caribe y 
análisis de ADN ambiental, 
es decir, material genético de 
organismos que se encuen-
tran asociados al sargazo.

Con la colaboración de 
especialistas, centros de 
investigación y tecnología 
de última generación, se 
busca generar múltiples lí-
neas de investigación para 
el aprovechamiento soste-
nible del sargazo.

Ante el abundante recale de 
sargazo actual, la senadora por 
Quintana Roo, Mayuli Mar-
tínez Simón, urgió la necesi-
dad de contar con una estra-
tegia nacional respaldada con 
economía permanente para 
enfrentar esta problemática 
ambiental, por lo que propuso 
destinar hasta un 25 por ciento 
de los recursos que se captan 
por medio del turismo para 
atender esta contingencia. 

“Venimos a Punta Piedra, 
una de las pocas zonas públi-
cas de playa en Tulum, para 
hacer levantamiento de imá-
genes del impacto del sargazo 
que se tiene en el lugar y todo 
el estado de Quintana Roo, 
toda vez que he presentado 
iniciativas para la atención 
del sargazo y lo que le pedi-
mos al gobierno federal es que 
se atienda de fondo este tema 
que cada año afecta”, expresó 
durante una visita a Tulum.

Dijo que a veces es impre-
decible porque así como hay 
años que llega poco hay otros 
que arriba con mucha inten-
sidad, como está ocurriendo 
esta temporada. Expresó que 
toda esa evidencia se llevará 
al Senado para trabajarlo en 
beneficio de Quintana Roo.

Sostuvo que se necesita 
una estrategia federal con 
recursos y financiamiento 
para que se invierta en el 
combate desde altamar y no 
hasta que llegue a las cos-
tas. Resaltó que el estado 
de Quintana Roo recauda 
muchísimo dinero a la fede-
ración gracias a la derrama 
económica que generan los 
turistas que llegan vía aérea.

Sostuvo que se recaudan 
miles de millones de pesos y 
lo que propone es que un 25 
por ciento de ese dinero por 
concepto turístico se des-
tine a las acciones contra el 
helecho marino.

“Si no se tiene recursos 
económicos para la atención 
del sargazo estos problemas 
los vamos a seguir viendo 
y apenas los municipios se 
dan abasto. Se necesita tec-
nología y estrategias más 
experimentadas”, acotó.

“Cuarta parte 
de ingresos por 
turismo, para 
combatir alga”

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Especialistas buscan aprovechar 
sargazo como recurso pesquero
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Desde 2014 se han registrado afluencias masivas de sargazo en el Caribe Mexicano, afectando cerca de 900 kilóme-
tros de costa y alcanzando volúmenes de hasta dos metros cúbicos por metro lineal de playa. Foto Juan Manuel Valdivia



6 LA JORNADA MAYA 

Martes 10 de junio de 2025QUINTANA ROO

Si bien todavía no hay ci-
fras oficiales de las eleccio-
nes del Poder Judicial, los 
cuatro distritos del Instituto 
Nacional Electoral (INE) de 
Quintana Roo reportan la 
conclusión de sus cómpu-
tos, mientras que el Instituto 
Electoral de Quintana Roo 
(Ieqroo), reiteró que dará a 
conocer los resultados co-
rrespondientes a los jueces 

estatales el próximo jueves 
12 de junio.

El pasado domingo 1 de 
junio se instalaron en toda la 
entidad mil 280 casillas, regis-
trándose una participación 
ciudadana de 12.86 por ciento 
del padrón electoral local. De 
acuerdo con el avance nacio-
nal, de los votos obtenidos en 
Quintana Roo, se visualiza 
que ya se computaron el total 
de 84 mil 266 actas.

En el Distrito 1, con cabe-
cera en Playa del Carmen, 
fueron 454 mil 905 votos, 

con 70.5 por ciento de votos 
válidos. En el Distrito 2, con 
sede en Chetumal, se com-
putaron 474 mil 543 votos, 
77 por ciento de ellos váli-
dos, quedando como pun-
teros entre las candidatas 
Lenia Batres y entre los can-
didatos, Hugo Aguilar Ortiz.

En el Distrito 3 de Can-
cún registraron 548 mil 
550 votos, de los cuales 74 
por ciento fueron válidos 
y por el número de votos 
se colocó de puntera en-
tre las candidatas Yasmin 

Esquivel Mossa y entre los 
candidatos Hugo Aguilar 
Ortiz. Y en el Distrito 4, 
que también se ubica en 
Cancún, sumaron 392 mil 
49 votos, ubicándose Yas-
mín Esquivel y Hugo Agui-
lar en los punteros.

La suma de votos obte-
nidos por cada listado de los 
poderes postulantes dieron 
los siguientes resultados: 
para el Poder Ejecutivo, 96 
mil 946 votos; para el Po-
der Legislativo, 31 mil 125; y 
para el Poder Judicial, 31 mil 

963, además de 34 mil 303 
votos nulos.

Será hasta el próximo 12 
de junio cuando el Ieqroo 
presente el cómputo defini-
tivo y entregue las constan-
cia de mayoría a los can-
didatos ganadores; de esta 
manera se dará titularidad a 
117 cargos en juzgados civi-
les, familiares, penales, mix-
tos, mercantiles, laborales y 
especializados en violencia 
familiar, de los cuales 42 son 
jueces y juezas que ya esta-
ban en funciones.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Quintana Roo lleva 84 mil 266 actas computadas y tuvo 12.86% 
de participación ciudadana durante la elección del Poder Judicial

Los apicultores mayas de la 
cooperativa Dzibzilche tie-
nen motivos para celebrar: 
la presente temporada de 
cosecha ha superado con 
creces los registros de años 
anteriores, con una produc-
ción que ya alcanza entre 
dos y tres toneladas de miel.

William Palanchimal, 
representante del grupo, 
explicó que este resultado 
marca un repunte significa-
tivo frente a los apenas 500 
o 600 kilos recolectados en
2024, año que estuvo mar-
cado por condiciones climá-
ticas desfavorables.

“Gracias a Dios ha ha-
bido buena floración, lo que 
nos ha permitido tener una 
temporada abundante. Y 
aún no termina, la recolec-
ción concluye hasta finales 
de junio, así que podríamos 
alcanzar cifras mayores”, co-
mentó Palanchimal.

La cooperativa Dzibzil-
che, conformada por cerca 
de 150 socios y fundada 
en el año 2000, debe su 
nombre a un árbol tradi-
cionalmente valorado en la 
cultura maya por sus pro-
piedades medicinales y su 

resistencia en la construc-
ción. Aunque en sus mejo-
res años llegó a agrupar a 
350 integrantes, el número 
ha disminuido de forma na-
tural con el paso del tiempo.

El calendario apícola en 
la región va de noviembre 
a junio, periodo en el que 
florecen plantas clave como 
el guano, el chichilche y el 
jabín. Estas especies no sólo 
aportan néctar, sino que in-
fluyen directamente en las 
características de la miel: 
color, sabor y densidad. La 
miel de guano es clara, la 
del chichilche es más os-
cura y la del jabín es espesa 
y de calidad superior, con 
un grado de 19, muy apre-
ciado por los productores.

Todo el producto recolec-
tado es procesado y comer-
cializado de forma local a 
través de la tienda Silce en 
Macario Gómez, vinculada 
a la cooperativa. Se vende 
principalmente en presen-
taciones de 5 y 25 kilos, y 
tiene buena aceptación 
entre turistas nacionales y 
extranjeros. “Muchos visi-
tantes compran por galones 
o cubetas, es lo que más se
llevan”, detalló Palanchimal.

Además de la miel pura, 
la cooperativa produce artí-
culos derivados, como jabo-

nes, shampoos y acondicio-
nadores, elaborados artesa-
nalmente. Estos productos 
también son adquiridos por 
hoteles y negocios locales 
interesados en ofrecer artí-
culos naturales con identi-
dad regional.

El precio por kilo de miel 
varía entre 30 y 50 pesos, 

según el tipo de floración, 
densidad y calidad. Esta 
variabilidad permite a los 
productores diversificar su 
oferta y responder a diferen-
tes demandas del mercado.

Este 2025, Dzibzilche 
conmemoró el Día de la 
Abeja (el pasado 20 de 
mayo) con entusiasmo, en 

un contexto de éxito pro-
ductivo que fortalece la 
economía local y destaca 
la relevancia de conservar 
prácticas tradicionales.

Con varias semanas aún 
de la temporada de cosecha, 
los apicultores de Tulum ven 
con esperanza la posibilidad 
de cerrar con cifras récord.

Apicultores de Tulum celebran repunte 
en la producción de miel de este 2025
El precio por kilo varía entre 30 y 50 pesos, dependiendo del tipo de floración

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La cooperativa Dzibzilche, conformada por cerca de 150 socios y fundada en el año
2000, debe su nombre a un árbol tradicionalmente valorado en la cultura maya por sus
propiedades medicinales y su resistencia en la construcción. Foto Miguel Améndola
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La empresa constructora 
CADU está por terminar la 
última etapa de ampliación 
-con 3 mil unidades más- en
el fraccionamiento Aldea Tu-
lum; sin embargo, Fernando
Aznar Pavón, consejero na-
cional Federación Mexicana
de Colegios de Ingenieros
Civiles (FEMCIC), opinó que
falta de una planificación

urbana y dotar dignamente 
de los servicios básicos a las 
primeras viviendas.

Precisó que las primeras 
5 mil unidades han gene-
rado un flujo importante 
de habitantes, donde las 
principales problemáticas 
son la movilidad, así como 
la devastación de selva y 
contaminación auditiva 
con la cercanía de eventos 
de música electrónica. Ex-
puso que no hay un estudio 
que obligue a los construc-

tores a cumplir con los ser-
vicios primordiales y pro-
tección a la selva.

“Habría que ver varios 
puntos, porque toda esa 
zona quedó fuera del PDU 
(Programa de Desarrollo Ur-
bano) y ver cómo le están 
dando los permisos, eso es 
lo primero, y lo segundo es 
ver si van a mover de esa 
zona las fiestas, porque ha 
habido mucha problemática 
con respecto al tránsito. Si 
se va a seguir ampliando, 

por qué les dan los proyec-
tos y no hacen las avenidas 
principales, además dónde 
está el transporte para ha-
cer 3 mil viviendas más, en-
tonces tiene que hacer una 
planeación real con las gen-
tes inversionistas”, sostuvo.

De acuerdo con el per-
sonal de la inmobiliaria 
CADU, estas últimas vi-
viendas estarán listas para 
el mes de septiembre, con 
precios que van arriba de 
los 900 mil pesos.

Por su parte, el comisio-
nista en Tulum de la Con-
federación Revolucionaria 
de Obreros y Campesinos 
(CROC), Claudio Cortés 
Méndez, comentó que la 
fuerza laboral en el mu-
nicipio no tiene acceso a 
vivienda de manera acce-
sible, toda vez que la em-
presa CADU es la única que 
tiene casas a la venta, pero 
el valor supera la puntua-
ción necesaria para adqui-
rir un patrimonio.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Exhortan ingenieros de Tulum a dotar de servicios básicos a los 
fraccionamientos que ya existen antes que construir nuevos

Gracias a la productiva penúl-
tima jornada de la Selección 
de Patines sobre Ruedas, que 
sumó 12 preseas más (cuatro 
oros, cinco platas y tres bron-
ces) en el Instituto de Ciencias 
de Guadalajara, la delegación 
de Quintana Roo lleva un to-
tal de 105 metales en el meda-
llero general de la Olimpiada 
Nacional Conade 2025.

A través de la Comisión 
del Deporte de Quintana 
Roo (Codeq), que es presidida 
por Jacobo Arzate Hop, las y 
los atletas quintanarroenses 
han sido respaldados para 
asistir a la justa deportiva 
amateur más importante 
del país y lo han hecho con 
días de anticipación para 
reforzar su preparación y 
competir sin contratiempos.

Cabe resaltar que la acción 
de esta disciplina se trasladó 
al Instituto de Ciencias de 
Guadalajara, donde ya ini-
ciaron las Pruebas de Ruta 
y el equipo quintanarroense 
arrojó muy buenos resulta-
dos para seguir aportando al 
medallero de la entidad.

Pasando a los resultados, 
la playense Vivian Michelle 
Morfín Castañeda se agen-
ció la presea dorada en los 

100 metros Carriles, categoría 
Juvenil Mayor Femenil, con 
un tiempo de 11.7294 segun-
dos; en la misma prueba, pero 
de la rama varonil, Marcelo 
Ramsés Lozano Lozano se 
adjudicó una presea plateada 
con un tiempo de 11.0345 se-
gundos; y en la misma dis-
tancia, pero de la Juvenil Me-
nor Femenil, Sharby Alexia 

White Mixtega ganó la pre-
sea de plata con un registro 
de 12.1515 segundos.

A su vez, Camila González 
García conquistó la medalla 
de plata en los 80 metros Ca-
rriles, categoría Infantil Fe-
menil, con 10.5115 segundos. 
Por otro lado, en las pruebas 
de Vuelta al Circuito, Vivian 
Michelle Morfín Castañeda 

conquistó la presea de oro en 
la categoría Juvenil Mayor 
Femenil, con un tiempo de 
35.8363 segundos.

En 10 kilómetros Puntos 
de la categoría Junior, Jeisy 
Abigail Sandoval Alejandro 
ganó el metal dorado con 
31 puntos tras un registro 
de 18:11.8169, y Fátima Mar-
garita Cruz Hernández el 

bronce con 10 puntos y una 
marca de 18:19.5724 segundos.

En los 10 kilómetros 
Puntos, categoría Juvenil 
Mayor Femenil, Quintana 
Roo hizo el 1-2 con Mariel 
Alexa Vargas Hernández, 
que ganó la medalla de oro 
con 23 puntos tras un regis-
tro de 18:23.7591 segundos, 
e Isabella Meredith Gonzá-
lez Chávez ganó la presea 
de plata con 22 puntos y 
18:29.7559 segundos.

En la prueba de Vuelta 
al Circuito, categoría Juvenil 
Mayor Varonil, el represen-
tativo estatal ganó la plata 
con Daniel Vargas Hernán-
dez, con 34.4784 segundos, 
y el bronce con Luis Ar-
turo Hernández Cruz, con 
34.6554 segundos.

Finalmente, Ana Sofía 
Hernández Cruz se adjudicó 
la medalla de bronce en los 
6 kilómetros Salida Masiva, 
categoría Infantil Femenil, 
con 11:31.6069 segundos.

Con estos resultados re-
cientes, el equipo de Patines 
ya suma 36 medallas, de las 
cuales nueve son de oro, 
17 de plata y 10 de bronce, 
mientras que, de manera 
general en el medallero de 
la justa, Quintana Roo ya 
llegó a 105 preseas, de las 
cuales son 33 de oro, 41 de 
plata y 31 de bronce.

Quintana Roo llega a 105 preseas en el 
medallero de Olimpiada Conade 2025
Recientemente la comitiva sumó 12 victorias en competencia de patines sobre ruedas

DE LA REDACCIÓN

GUADALAJARA

▲ Con estos resultados, el equipo de patines hasta el momento suma 36 medallas, de las

cuales nueve son de oro, 17 de plata y 10 de bronce. Foto gobierno de Quintana Roo



La Asociación Mexicana 
de Mujeres Empresarias 
(Amexme) capítulo Riviera 
Maya presentó oficialmente a 
su nuevo consejo y mesa di-
rectiva, marcando el inicio de 
una nueva etapa enfocada en 
el fortalecimiento del liderazgo 
femenino, la colaboración inte-
rinstitucional y el crecimiento 
empresarial sostenible.

En el presidium estu-
vieron presentes Valeria 
Rindertsma, presidenta del 
capítulo; y Araceli Sandoval 
y Liliana Bravo Mena, ex 
presidentas de la asociación. 
La nueva mesa directiva la 
conforman: Carla Toledo e 
Iliana Galván como vicepre-
sidentas; María Lila López 
Pineda como secretaria y 
Nelly Nava como tesorera.

Durante el evento, Liliana 
Bravo Mena, presidenta du-

rante el periodo 2022–2025, 
compartió un informe de 
resultados en el que destacó 
el fortalecimiento del capí-
tulo, la integración activa de 
nuevas socias y el posiciona-
miento regional de Amexme. 

Uno de los momentos más 
destacados fue el reconoci-
miento a las galardonadas en 
la reciente Gala de la Mujer 
2025, celebrada el pasado 26 
de mayo. Entre los reconoci-
mientos sobresale el premio 
nacional a la Mejor Presidenta 
de Capítulo, otorgado a Liliana 
Bravo por su gestión, compro-
miso y liderazgo ejemplar. 
Además, se otorgó el Premio 
Diosa Fides a Araceli Sando-
val y se reconoció como Em-
presaria de Éxito Externa a 
María Dolores López Lira e Hi-
nojo, directora del Consejo de 
Lomas Travel, propuesta por 
nuestro capítulo por ser una 
de las empresarias más repre-
sentativas del sector turístico 
en Quintana Roo.

“Ninguna niña y ningún 
niño deben quedarse sin 
estudiar, son nuestra moti-
vación y por eso los seguire-
mos apoyando”, mencionó el 
presidente municipal de Tu-
lum, Diego Castañón Trejo, 
durante la entrega de mil be-
cas educativas en su segundo 
periodo, que el gobierno mu-
nicipal otorga a estudiantes 
de nivel básico, media supe-
rior y medio superior.

Agregó que la intención de 
este beneficio es aminorar la 
carga económica de los padres 
de familia, lo que les permitirá 
ofrecer a sus familias una me-
jor calidad de vida, objetivo 
primordial en este gobierno 
para que la transformación 
llegue a cada sector, pero so-
bre todo, a los hogares de las y 
los tulumnenses.

“Son mil becas, y queremos 
que sean más, porque si hay 
alguien a quienes se les debe 
de invertir es a ustedes, los 
estudiantes, este gobierno que 
encabezo tiene como prioridad 
el bienestar de nuestras niñas 
y niños. Queremos garantizar 
que sigan sus estudios y sean 
las personas exitosas que están 
destinados a ser”, dijo.

Por su parte, la directora 
de Educación, Nilvia Lizama 
Guerrero, indicó que esta en-
trega es la segunda de tres, y 
corresponde a los meses de 
abril, mayo y junio, con una 
inversión de un millón 968 
mil pesos, en beneficio de mil 
alumnos de Tulum.

Son 440 becas para nivel 
primaria, 430 para secundaria 
y alumnos con discapacidad, 
80 para media superior y 50 
para nivel superior, dando un 
total de mil becas, que se en-
tregarán trimestralmente du-
rante el periodo escolar.

Luego de tomar protesta 
como presidenta de la Aso-
ciación Mexicana de Muje-
res Empresarias (Amexme) 
capítulo Tulum para el pe-
riodo 2025-2028, Violeta 
Novelo Zapata aseguró que 
su gestión se dedicará al 
fortalecimiento de las mu-
jeres en las actividades eco-
nómicas de Tulum.

Contadora de carrera, con 
su despacho de consultoría 
fiscal, contable, legal y ad-
ministrativa ha contribuido 
en las asesorías a las mujeres 
empresarias y emprende-
doras, pero después de años 
de ser agremiada y formar 
parte de algunas directivas, 
ahora le toca desempeñar 
un papel como líder de este 
gremio que ha mostrado una 
integración creciente de las 

mujeres en el crecimiento y 
desarrollo de Tulum.

“Las mujeres empresarias 
no sólo somos parte del mo-
tor económico de nuestro 
país, sino también agentes 
de cambio social, con cada 
empresa que creamos, con 
cada decisión que tomamos 
con responsabilidad y visión 
estamos construyendo un 
México más justo, tenemos 
retos por delante, donde se 
tiene fuerza, experiencia y 
pasión para superarlos y un 
grupo de mujeres que traba-
jarán para lograr todos los 
objetivos”, expresó.

En el nuevo y renovado 
capítulo Tulum se trabajará 
con la visión de consolidar 
la asociación como una red 
de apoyo, formación y repre-
sentación para mujeres em-
presarias con impacto local, 
regional y nacional. Abundó 
que se mantendrán constan-
tes capacitaciones para el cre-

cimiento de las socias, tam-
bién se crearán campañas de 
salud y asesorías en distintas 
áreas como contabilidad, ne-
gocios digitales, inversión, 
solicitud de créditos etc.

Trabajarán en los ejes: for-

talecimiento institucional, 
crecimiento de membresía, ca-
pacitación y desarrollo empre-
sarial, vinculación y alianzas 
estratégicas, visibilidad y po-
sicionamiento y responsabili-
dad social y agenda de género.

Diego Castañón entrega 
mil becas académicas

Impulsará Violeta Novelo participación 
de las mujeres en economía de Tulum

DE LA REDACCIÓN

TULUM

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

“Las mujeres 

somos agentes 

de cambio 

social con cada 

empresa que 

creamos”

Amexme Riviera Maya inicia nueva etapa 
enfocada en fortalecer liderazgo femenino
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ Uno de los momentos más destacados fue el reconocimiento a las galardonadas en la
reciente Gala de la Mujer 2025, celebrada el pasado 26 de mayo. Foto Amexme Riviera Maya
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El gobernador de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena, enca-
bezó la instalación de las 
Mesas de Consulta Juven-
tudes Renacimiento, un 
mecanismo de participación 
diseñado para escuchar, dia-
logar y construir el porvenir 
que los estudiantes de edu-
cación superior merecen.

Como parte del proceso 
de selección para las becas 
Felipe Carrillo Puerto, estas 
mesas de consulta buscan 
atender las dificultades que 
enfrentan los jóvenes yuca-
tecos en su acceso, perma-
nencia y conclusión de estu-
dios, especialmente quienes 
viven en municipios rurales 
y comunidades indígenas.

Las mesas de trabajo se 
realizan en el Centro de Con-
venciones Siglo XXI, donde 
Díaz Mena reconoció los re-
tos actuales que enfrenta la 
juventud para avanzar en su 
educación superior.

“Hemos escuchado con 
atención las dificultades que 
van desde la falta de recur-
sos económicos hasta barre-
ras geográficas, tecnológi-
cas, culturales o de idioma. 
No venimos aquí a negar 
esas dificultades, sino a asu-
mir la responsabilidad de 
transformarlas”, manifestó.

El Plan Estatal de Desa-
rrollo Renacimiento Maya 
2024–2030 establece que la 
educación superior inclusiva, 
equitativa y de calidad no es 
un privilegio, sino un derecho. 
Por ello, estas mesas de trabajo 
abordarán temas estratégicos 
como: permanencia escolar, 
brecha digital, empleabilidad 
y compromiso comunitario.

“La finalidad de esta ini-
ciativa no es entregar sólo 
becas, sino garantizar que 
estas atiendan las particula-
ridades culturales, lingüísti-
cas, económicas y territoria-
les de cada estudiante. Becas 
que respeten su autonomía, 
reconozcan su esfuerzo y les 
acompañen hasta que pue-
dan consolidar un proyecto 
de vida digno y con sentido”, 
aseveró Díaz Mena.

Los invito a seguirse prepa-
rando para poder obtener me-
jores empleos, que estén bien 
pagados, tener un capital hu-
mano de alta calidad que pueda 
ocupar los puestos directivos 
de empresas que, a mediano 
plazo, seguirán viniendo a ins-
talarse en Yucatán.

“Hoy me pronuncio a 
favor de las juventudes, jó-
venes con discapacidad, de 
la comunidad LGBTQ+, mu-
jeres. Decirles que estare-
mos trabajando hombro con 
hombro para tener un mejor 
futuro”, afirmó.

Durante su interven-
ción, Fátima Perera Salazar, 
titular de la Secretaría de 
Bienestar, señaló que con 
estas becas se busca que los 
estudiantes cuenten con 
un recurso con el que pue-
dan pagar su transporte a 
su plantel educativo, comer 
con dignidad, contar con un 
equipo de cómputo que les 
permita continuar con sus 
estudios cuando las condi-
ciones son adversas.

La funcionaria esta-
tal dio a conocer que es-
tas mesas se replicarán en 
los próximos días en los 
municipios de Valladolid, 
Conkal, Peto y Tizimín.

“Hemos preparado una 
metodología que combina 
la escucha activa, el diálogo 
horizontal y el análisis rigu-
roso de lo que las y los estu-
diantes expresen”, expresó.

Al dar su mensaje, el 
secretario de las Juventu-
des, Alan Padrón Albornoz, 
mencionó que, durante dé-
cadas, las políticas públicas 
dirigidas a las juventudes 
se diseñaron sin tomarse el 
tiempo de escuchar su voz, 
reconocer su diversidad ni 
de comprender sus verdade-
ras necesidades.

Díaz Mena escucha las dificultades de 
jóvenes para continuar con sus estudios
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

“Los invito 

a seguirse 

preparando 

para poder 

obtener mejores 

empleos”

INCENDIO EN PERIFÉRICO DEJA UN HERIDO

▲ Las llamas se produjeron en una bodega de-
dicada al almacenamiento y distribución de pro-
ductos plásticos en las inmediaciones del puente
a Tixkokob, cerca del kilómetro 18 de esta impor-
tante vialidad. Una trabajadora resultó con lesio-

nes en rostro y brazo debido a la explosión, mien-
tras que otra tuvo una crisis nerviosa. El humo ge-
nerado por la combustión de los materiales afectó 
la visibilidad de los conductores y comprometió la 
seguridad vial en la zona. Foto SSP Yucatán

▲ El gobernador encabezó la instalación de las Mesas de Consulta Juventudes Renacimiento, 
mecanismo para dialogar sobre el porvenir de los estudiantes. Foto gobierno de Yucatán
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Mérida redobla esfuerzos para 
mejorar servicios en la ciudad

A nueve meses de la renova-
ción del gobierno, la presi-
denta municipal de Mérida, 
Cecilia Patrón Laviada, hizo 
un recuento de las acciones 
que realiza todos los días el 
ayuntamiento para mejorar 
los servicios municipales 
en toda la ciudad y hacer 
frente a la época de lluvias 
y evitar inundaciones. 

“Ya llegó la temporada 
de lluvias que, si bien hace 
tanta falta para mitigar el 
calor y reverdecer la ciudad, 
también trae grandes retos 
como las inundaciones, 
problemática que estamos 
atendiendo de fondo desde 
que iniciamos esta adminis-
tración, en la que los servi-
cios públicos trabajan 24/7”, 
indicó la munícipe durante 
su reunión semanal con re-
presentantes de los medios 
de comunicación. 

“Porque siempre he 
creído que a través de los 
servicios públicos se logra 
la justicia social, buscando 
que haya piso parejo, y por 
eso desde mi día uno como 
alcaldesa intensificamos el 
trabajos para tener calles 
más limpias, mejor ilumina-
das y pavimentadas, ese es 
el objetivo, dando respuesta 
a lo que nos exigen las y los 
meridanos”, puntualizó. 

En este recuento de tra-
bajos para mejorar servi-
cios en toda la ciudad, la 
alcaldesa destacó los cuatro 
Mega Operativos de Lim-
pieza en puntos estratégicos 
como Nora Quintana, San 
José Vergel, Polígono 108 
y Villa Magna de Sur, en 
los que han participado 380 
brigadistas de 16 unidades 
administrativas, quienes 
han atendido un total de 196 
manzanas. En total, en los 
cuatro Mega Operativos se 
recolectaron 133.81 tonela-
das de residuos sólidos. 

Con la campaña Mérida 

Limpia ¡Es tuya, cuídala!, 

se cuenta con 12 contene-
dores itinerantes que han 

recorrido 75 colonias y co-
misarías para recolección 
de residuos especiales, evi-
tando que más de 333 to-
neladas de basura lleguen 
a calles o espacios públicos, 
coadyuvando a la preven-
ción de la proliferación del 
mosco causante de enfer-
medades y la propagación 
de otros problemas a causa 
de estos residuos.

También se han hecho 
30 operativos de limpieza 
de acumuladores en la que 
se han recolectado más de 
380 toneladas de residuos, 
previniendo focos de in-
fección u otros problemas 
más complejos. 

Alineado con la estrate-
gia de mejorar la limpieza 
de la ciudad, esta adminis-
tración adquirió ocho ba-
rredoras para el Programa 
de Limpieza Integral Me-
canizada de Mérida (PRO-
LIMM), contando hoy con 
14 máquinas que limpian 
todos los días 15 avenidas 
con camellón central, más 
de 95 kilómetros de ciclo-
vías dentro de la periferia 
de la ciudad y el centro his-
tórico, así como la limpieza 
de espacios públicos, centros 
urbanos, aceras, zonas pea-
tonales, parques y jardines, 
distribuidas en cinco zonas, 
cuya inversión de 35 millo-

nes de pesos permiten una 
mejor atención de la ciudad. 

De igual forma se han 
invertido en 27 nuevas 
maquinarias y equipos de 
transporte para hacer más 
eficaz y eficiente la atención 
a calles en colonias, frac-
cionamientos y comisarías 
por parte de las direcciones 
de Servicios Públicos y de 
Obras Públicas, contando 
con más perforadoras, desa-
zolvadoras, pipas, camiones 
de volteo y equipos de man-
tenimiento vial.

“Estamos destinando 
cada peso de las y los me-
ridanos en hacer más efi-
ciente la atención de todo el 
sistema pluvial y el mejora-
miento de las calles rehabi-
litándolas o atendiendo los 
baches, una de las necesi-
dades que más nos exigen”, 
destacó Cecilia Patrón.

La alcaldesa Cecilia Pa-
trón informó que en estos 
nueve meses de gobierno 
ya son más de 209 mil ba-
ches reparados en 320 co-
lonias, dando respuesta a 
más 22 mil reportes ciu-
dadanos, además de la re-
pavimentación de 73 kiló-
metros de calles, 13 nuevos 
aljibes, el desazolve de más 
de 2 mil pozos de absorción 
en beneficio de 345 colo-
nias y 33 comisarías. 

A estas acciones se suma 
el operativo de limpieza de 
692 rejillas en Xoclán Canto, 
San José Tecoh, San Anto-
nio Xluch, Zazil Há, Castilla 
Cámara y Las Américas, rea-
lizado con personal de todas 
las direcciones del Ayun-
tamiento, quienes también 
han realizado un esfuerzo 
importante para el bacheo 
con asfalto en frío en distin-
tos puntos de la ciudad. 

La alcaldesa resaltó tam-
bién que se ha modernizado 
el alumbrado público de 
la ciudad sustituyendo las 
lámparas de vapor de sodio 
por más de 22 mil nuevas 
lámparas LED, que per-
miten una luz blanca que 
ilumina más y generan un 
ahorro de energía.

“Para mí es muy impor-
tante recalcar que estamos 
yendo al fondo de los pro-
blemas, trabajando en la 
suma de esfuerzos con la 
iniciativa privada, como son 
las empresas recolectoras, y 
con ayuda de todo el perso-
nal del ayuntamiento. Por 
ello hacemos un llamado a 
las y los ciudadanos al decir-
les que, ¡Mérida es tuya, cuí-
dala!, esa es una tarea que 
tenemos que hacer todos los 
días y aquí estaremos para 
hacerlo juntos mejorando 
nuestra ciudad”, reafirmó.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 El ayuntamiento hizo 30 operativos de limpieza de acumuladores, en los que se han recolectado más 
de 380 toneladas de residuos, previniendo con ello focos de infección. Foto ayuntamiento de Mérida

Cecilia Patrón destacó acciones para mitigar el impacto de las lluvias

Seis casos 
del gusano 
barrenador 
en Yucatán

Ya son seis casos de la 
enfermedad del gusano 
barrenador en el estado 
de Yucatán, de acuerdo 
con la información su-
ministrada por Edgardo 
Medina Rodríguez, Secre-
tario de Desarrollo Rural 
del gobierno de Yucatán.

El funcionario esta-
tal reveló que existe una 
estrategia para evitar la 
propagación de esta en-
fermedad que afecta 
principalmente los ejem-
plares del ganado en la 
entidad. “Seguimos con 
el acordonamiento de los 
espacios donde tenemos 
este bicho”, comentó Me-
dina Rodríguez. “La idea 
es que de ahí no se salga. 
Esperamos que con la 
contención lo logremos, 
tenemos hoy 10 médicos 
trabajando junto con la 
coordinación de la direc-
ción de sanidad pecuaria 
y Senasica”, agregó el titu-
lar de la Seder. Podemos 
decir que está controlado, 
está controlado hasta el 
momento”, puntualizó.

Sin embargo, Medina 
Rodríguez indicó que 
están entrando en una 
nueva etapa que será 
un reto controlar al gu-
sano que provoca esta 
enfermedad. “Vienen los 
tiempos de lluvia, vamos 
apretar, estamos cons-
cientes de que esto pu-
diera generarnos algún 
contratiempo, pero el 
trabajo que venimos ha-
ciendo es de conciencia 
y de acordonamiento.

Todos los casos en 

el sur de Mérida

El titular de la Seder acotó 
que el perro con la enfer-
medad que fue trasladado 
hasta la ciudad de Mérida 
fue controlado y no pro-
pagó al gusano en la capital 
yucateca. “Todos los casos 
lo tenemos en el sur del 
estado, específicamente 
en Tzucacab y Halachó.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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A
L NORTE DE la 

ciudad de Mérida 

se encuentra la 

zona arqueoló-

gica de Dzibilchaltún, un 

sitio habitado desde el 

año 700 a.C. y ocupado 

de forma continua hasta 

la actualidad. Alcanzó su 

mayor desarrollo como 

centro urbano antes de 

la llegada de los españo-

les, quienes construyeron 

una capilla en el centro de 

la plaza principal, lo que 

evidencia la importancia 

del lugar y la existencia de 

una población considera-

ble en ese momento, digna 

de ser evangelizada.

AUNQUE EL SITIO tiene 

una gran relevancia ar-

queológica, es conocido 

principalmente por el 

fenómeno solar que ocu-

rre durante el equinoc-

cio de primavera en el 

Templo de las Siete Mu-

ñecas, cuando el Sol se 

alinea con los accesos 

este y oeste, apareciendo 

enmarcado en la entrada 

principal del edificio.

EL RECORRIDO POR el 

sitio suele ser breve, ya 

que los edificios abier-

tos al público se concen-

tran en torno a algunos 

puntos clave: el cenote 

Xlacah, que ha abaste-

cido de agua a la ciudad 

desde su fundación; la 

plaza principal, donde 

se alza una capilla cons-

truida por los españoles, 

rodeada de basamentos 

prehispánicos, entre 

ellos uno que supera los 

130 metros de largo.

AL AVANZAR Y dejar 

atrás la capilla abierta, 

se distingue un gran sa-

cbé que conduce directa-

mente al Templo de las 

Siete Muñecas, entre este-

las y otros basamentos. Es 

el edificio más emblemá-

tico del sitio; sin embargo, 

la forma en que lo obser-

vamos hoy dista mucho 

de cómo debió lucir en su 

época de esplendor.

SI SE OBSERVA con dete-

nimiento, es posible apre-

ciar algunos detalles en 

la parte superior de los 

muros. Destacan especial-

mente las piedras salien-

tes en las esquinas y en 

el centro de cada fachada, 

que probablemente sir-

vieron de soporte para 

relieves de estuco en 

forma de mascarones. En 

las fachadas norte y sur 

aún pueden distinguirse 

algunas de estas formas 

sobre el muro de piedra, 

las cuales fueron restau-

radas recientemente para 

limpiarlas, estabilizarlas y 

definirlas, con el fin de fa-

vorecer su conservación 

y facilitar su apreciación.

ESTOS RESTOS CORRES-
PONDEN a fragmentos 

conservados de los relieves 

de estuco que decoraban 

los muros, y ofrecen una 

visión muy distinta del si-

tio de Dzibilchaltún. Hoy 

vemos estructuras de pie-

dra, y quizás imaginamos 

muros simplemente apla-

nados; sin embargo, la evi-

dencia arqueológica revela 

que la mayoría de los edi-

ficios estuvieron original-

mente decorados con ela-

borados relieves de estuco.

TODO ESTO LO sabemos 

gracias a los registros de 

las excavaciones realiza-

das en la década de 1960 y 

a los fragmentos que aún 

se conservan en colec-

ciones de museos. Estos 

restos, provenientes del 

Templo de las Siete Mu-

ñecas y de otros edificios, 

nos permiten imaginar 

que, en esa misma época, 

la ciudad estaba decorada 

con relieves en estuco.

LOS MOTIVOS DE estos 

relieves remiten a un 

discurso simbólico rela-

cionado con el agua, lo 

que sugiere que la deidad 

representada en el Tem-

plo de las Siete Muñecas 

podría ser Chaac, dios de 

la lluvia. Podemos enton-

ces imaginar mascarones 

de Chaac ubicados en las 

esquinas y en el centro 

de los frisos, conectados 

entre sí por dos franjas 

entrelazadas cubiertas 

de elementos acuáticos.

ENTRE LOS FRAGMEN-
TOS que se conservan se 

pueden reconocer peces, 

aves acuáticas, cangrejos e 

incluso lo que se ha inter-

pretado como una man-

tarraya, rodeados de ele-

mentos que representan 

lirios acuáticos y ondas de 

agua, por lo que pareciera 

que dichas franjas fuesen 

dos chorros de agua que 

rodean el edificio y unen 

los mascarones en una es-

pecie de oración al agua.

IMAGINAR ESTAS FOR-
MAS completando la de-

coración del templo nos 

ofrece una interpretación 

muy distinta a la que 

transmiten las piedras li-

sas que lo recubren hoy 

en día. Y si damos un paso 

más allá, visualizando es-

tos frisos decorativos en 

otros edificios del sitio, 

podemos concebir una 

ciudad revestida de repre-

sentaciones simbólicas 

que reflejan la importan-

cia vital del agua para una 

cultura asentada en un 

entorno cálido, donde la 

geografía limita el acceso 

al agua a través de los ce-

notes, convertidos así en 

fuentes esenciales para 

la vida y el desarrollo de 

toda actividad humana.

RECONSTRUIR ESTOS 
FRAGMENTOS de historia 

nos permite generar nue-

vas interpretaciones sobre 

los sitios arqueológicos, 

que hoy se presentan como 

esqueletos de lo que alguna 

vez fueron: ciudades deco-

radas con relieves y colores 

que narraban historias por 

sí mismos, pero que el paso 

del tiempo ha desvanecido 

casi por completo.

AUN ASÍ, GRACIAS a los 

registros realizados en dis-

tintas épocas, al trabajo 

interdisciplinario de ar-

queólogos, restauradores y 

arquitectos, y, sobre todo, 

a la fuerza de la curiosidad, 

podemos recuperar esos 

pedacitos de memoria que 

nos invitan a imaginar —y 

a sentir— lo que un día fue.

carmen_castillo@inah.gob.mx

Dzibilchaltún y su decoración
MARTHA SOTO

CAUCES DEL TIEMPO

 Arriba: Fotografía publicada en el libro The Stucco Decoration and Architectural Assemblage 
of Structure 1-sub, Dzibilchaltun, Yucatan, Mexico por Clemency Coggins, 1983. En medio: 
Registro fotográfico previo a la intervención de 2023, CINAH-Yucatán. Abajo: Reconstrucción 
hipotética basada en registro arqueológico por Martha Soto, CINAH-Yucatán. Foto Martha Soto
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H
an pasado 10 días desde 
la elección judicial del 1 
de junio. Prácticamente 
ya conocemos los resul-

tados, que fueron los esperados: 
bajísima participación y el buen 
posicionamiento, en número de 
votos, de las personas que apare-
cían en los acordeones.

Se puede asumir, con cierta con-
fianza, que sabemos lo que los me-
dios nacionales han publicado sobre 
la elección. Por ejemplo, Guzmán en 
El Economista del 3 de junio recoge 
comentarios desde Washington so-
bre la elección señalando que no 
se entiende la lógica detrás de la 
medida y la percepción de descon-
fianza. Martínez y Urrutia en La 
Jornada Maya del 6 de junio titu-
laron su entrega “Misión de OEA 
‘no recomienda’ a Otros Países el 
Modelo de Elección Judicial”. El pro-
pósito de esta entrega es saber qué 
publicaron sobre el tema medios 
internacionales reconocidos.

Rodríguez Mega, Wagner y Ro-
mero en el New York Times del 2 de 
junio titularon “Baja Participación 
en las Trascendentales Elecciones 
Judiciales de México Alimenta Pre-
ocupaciones Sobre su Legitimidad”.

Weiss en Deutsche Welle (DW, 
US en español) del 2 de junio, ti-
tuló “México le da la Espalda a 
la Elección de sus Jueces”. En El 
Nuevo Herald del 2 de junio, Gon-
zález tituló “¿Y ahora qué? Elec-
ción de Jueces Abre Una Etapa de 
Incertidumbre en México”.

En El País del 2 de junio, Raziel 
tituló “La Elección Judicial Cris-
taliza el Sueño de López Obrador 
de que los Tribunales no Entor-
pezcan su Proyecto Político”. El ex 
presidente pasó de la idea de que 
solo los ministros del supremo 
debían ser electos, a que toda 
la Judicatura se renueve de raíz 
mediante el voto popular.

McDonnel y Sánchez Vidal en 
Los Ángeles Times del 2 de ju-
nio titularon: “México Acude a 
las Urnas Para Elegir Jueces en 
Votación Histórica”. La elección 

masiva genera fuerte polémica y 
mucha confusión.

De Córdoba y Fisher, en The 
Wall Street Journal del 2 de junio 
titularon “México Celebra su Pri-
mera Votación Judicial”. El partido 
en el poder espera consolidar su 
control de la Corte Suprema y de 
tribunales claves. Un día antes, en 
el WSJ, O’Grady tituló su opinión: 
“La Farsa de la Elección Judicial 
en México”. Al votante promedio 
en la capital se le pidió elegir a 51 
jueces de 293 candidatos.

Morán Breña, en El País del 3 
de junio tituló “Las Primeras Elec-
ciones Judiciales de México Solo 
Alcanzan un 13 por ciento de Par-
ticipación”. Sheinbaum califica de 
“éxito” la jornada pese a la escasa 
afluencia a las Urnas Para Selec-
cionar a más de 2 mil 600 cargos. 

Estos encabezados ya se veían 
venir cuando el 29 de agosto de 
2024, Andrés Oppenheimer en su 
programa Oppenheimer Presenta 
publicó su editorial en CNN en es-
pañol titulado “¿Implica la Reforma 
Judicial un Riesgo Para México?” 

O cuando el 2 de abril de 2025, 
Castañeda tituló en El Universal: 
“Elección Judicial: Votar a Ciegas”.

Los encabezados también re-
flejan la percepción de los inver-
sionistas, tal y como señaló Chi-
nea el 29 de mayo de 2025, en El 
País, con el título: “La Incertidum-
bre Económica También ‘Vota’ en 
las Elecciones Judiciales en Mé-
xico”. Las elecciones judiciales de 
junio elevan la preocupación de 
los inversores, quienes esperan al 
nuevo Poder Judicial para tomar 
decisiones. O como Campos y To-
rres, de Reuters, publicaron el 17 
de septiembre 2024: “Mientras los 
Inversionistas se Preocupan por 
la Reforma Judicial de México, 
Surgen Oportunidades”.

Al tiempo.
Es cuanto.

La traducción de los encabezados de 

las notas en los periódicos extranjeros, 

del inglés al español, es responsabili-

dad del autor de esta entrega.

fjrmay@hotmail.com

Una semana después
FRANCISCO ROSADO-MAY

▲ “A diez días de la elección judicial, se puede asumir, con cierta confianza, que sabemos lo que los medios nacionales han publicado sobre ella”. Foto Rodrigo Díaz



LA JORNADA MAYA 

Martes 10 de junio de 2025 OPINIÓN 13

E
l Manifiesto de las Biblio-
tecas Públicas, proclamado 
por la Organización de las 
Naciones Unidas para la 

Educación, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco) hace 31 años, fue actua-
lizado apenas hace tres años y 
ha provocado en algunos países 
cierto impacto. En algunos casos, 
como en Finlandia, el Manifiesto 
actualizado fue promovido en di-
versos contextos: el universitario 
y el congreso, por citar algunos. 
Por su parte, Croacia han subido 
un cuestionario en la Web para 
saber todas las actividades que 
realizan las bibliotecas y también 
han publicado un cómic basado 
en el Manifiesto, elaborado con un 
lenguaje de fácil entendimiento. 
En Suecia, fue organizado un se-
minario a través de la Web, en el 
que participaron bibliotecarios 
de los países nórdicos con la fi-
nalidad de organizar actividades 
de promoción trasnacionales. En 
Francia, el Manifiesto de 2022 
fue utilizado como referente 
para promover el valor social de 
las bibliotecas de Estrasburgo, 
ciudad que fungió como Capital 
Mundial del Libro 2024.

España también ha hecho es-
fuerzos de promoción del Ma-
nifiesto actualizado, como la 
celebración de una sesión en Ca-
taluña para promover el Mani-
fiesto, la cual estuvo abierta para 
todos los involucrados en los ser-
vicios bibliotecarios. Igualmente, 
este país organizó una mesa re-
donda sobre derechos culturales, 
en la que fue destacada la impor-
tancia del Manifiesto y obtuvo 
como resultado que directores 
de bibliotecas lo incorporaran en 
sus planes y programas. 

Pero ¿cuál ha sido la reacción 
de México ante el Manifiesto ac-
tualizado? Vale destacar que, en 
julio de 2020, hace cinco años, 
el titular de la Dirección General 

de Bibliotecas en México, Marx 
Arriaga, hizo público el Mani-
fiesto Mexicano de Bibliotecas, 
en el que fue expresado un ai-
roso reclamo: “Estamos hartos del 
olvido, del abandono de nuestra 
Red Nacional de Bibliotecas Pú-
blicas. Estamos cansados de que se 
nos considere el escalón más bajo 
de los presupuestos destinados a 
la cultura y la educación en este 
país. Estamos aburridos de la apa-
tía de los intelectuales orgánicos 
que se quejan por la disminución 
de sus prestaciones, pero que son 
incapaces de exigir una biblioteca 
pública decente. Estamos moles-
tos porque, año tras año, vemos 
desfilar millones de pesos en in-
tervenciones culturales absurdas 
sin que alguna migaja sea cedida 
a nuestros espacios. Estamos har-
tos de ver la fragilidad de nuestra 
condición, de ser tratados peor 
que un mueble, de ser tratados 
como algo desechable o peor aún; 
como seres invisibles.

Si bien el propósito fundamental 
del Manifiesto actualizado es pro-
mover y fortalecer las funciones de 

las bibliotecas públicas para mejo-
rar el acceso a la información y el 
conocimiento, al parecer en México 
aún prevalece esta necesidad. No 
es posible aceptar que el sistema 
nacional o estatales continúe sin 
voltear a ver la situación en que se 
encuentran las bibliotecas públicas 
y escolares, amén de las nacionales 
y las especializadas. Es necesario y 
urgente que sean renovadas las bi-
bliotecas de la red estatal del estado 
y actualizarlas sobre la base del Ma-
nifiesto de las Bibliotecas Públicas 
proclamado por la Unesco de 1994 
y actualizado en 2022.   

Para dicha renovación, habrá 
que considerar las principales fun-
ciones de la biblioteca pública que 
señala el manifiesto de la Unesco: 
crear y consolidar hábitos de lec-
tura en niños y jóvenes, así como 
estimular la creatividad y la imagi-
nación; apoyar la educación en to-
dos sus niveles y grados; contribuir 
al conocimiento del patrimonio 
cultural y de todas las manifesta-
ciones artísticas; salvaguardar la 
tradición oral; garantizar a todos 
los usuarios el acceso a la informa-

ción general; ofrecer información 
a empresas o asociaciones locales, 
y participar en actividades de al-
fabetización y de formación en el 
manejo informático.

La crisis bibliotecaria, bajo el 
enfoque de lo que debe ser una 
biblioteca a partir de las atribu-
ciones señaladas por la Unesco 
desde 1994, tendrá que ser su-
perada con la propuesta de un 
programa de reactivación de las 
bibliotecas públicas de la Secreta-
ría de la Cultura y las Artes y de 
fortalecimiento de las bibliotecas 
escolares de la Secretaría de Edu-
cación del Gobierno del Estado 
de Yucatán. Para ello, habrá que 
aplicar una estrategia inicial que 
conduzca el diseño de proyectos 
adecuados a las condiciones de 
cada biblioteca en cada municipio 
o escuela. En este camino, la pro-
puesta deberá estar enfocada a la 
capacitación, en la que participen 
todos los involucrados tanto en 
las bibliotecas públicas y como en 
las bibliotecas escolares.

oscarmunozglez@gmail.com

Las bibliotecas, ¿bodegas de libros viejos?
ÓSCAR MUÑOZ

▲ “Es necesario y urgente que sean renovadas las bibliotecas de la red estatal del estado y actualizarlas sobre la base 
del Manifiesto de las Bibliotecas Públicas proclamado por la Unesco de 1994 y actualizado en 2022”. Foto Rodrigo Díaz

“No es posible que 

el sistema nacional 

continúe sin voltear 

a ver la situación en 

que se encuentran las 

bibliotecas públicas”
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H
an pasado 20 días de 
la huelga nacional de 
la CNTE, con la que se 
exige la abrogación de 

la Ley del Issste de 2007 para que 
se abandone el sistema de pensio-
nes sometido a las Afore. En esta 
nueva oleada de lucha, el magis-
terio ha emprendido acciones por 
todo el país, desde la garita en Ti-
juana hasta los territorios del su-
reste, como Yucatán; no obstante, 
el epicentro del movimiento se 
instaló en los pasados días en el 
Zócalo de la Ciudad de México.

¿Quiénes son los maestros que 
han acampado en el Zócalo? Al 
contrario de lo que dicen algunos 
medios, no son docentes flojos, 
sino que suelen ser los más com-
prometidos, cuyo trabajo en las 
aulas está vinculado a proyectos 
educativos alternativos, comuni-
tarios y de pedagogía crítica. Por 
su destacada labor docente, es 
común que los huelguistas cuen-
ten con el apoyo de comités de 
padres de familia de sus escuelas 
o de las asambleas de las comu-
nidades donde imparten clases.

En buena parte vienen de 
Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Mi-
choacán, Zacatecas y, en menor 
medida, proceden de la Ciudad y 
el Estado de México. Numérica-
mente dominan los maestros de 
los estados, y entre éstos, los de 
comunidades rurales. Los maes-
tros rurales laboran en condicio-
nes de precariedad: en escuelas 
multigrado, duermen, comen y 
cohabitan con las comunidades 
rurales donde enseñan y con éstas 
padecen al crimen organizado.

Salta a la vista que buena 
parte de quienes acamparon en el 
Zócalo o “Residencial Llanos del 
Magisterio”, son maestras rurales 
e indígenas de diversos estados y 
regiones de México. Estas traba-
jadoras de la educación son parte 
fundamental de la huelga de la 
CNTE, pero también prestan un 
importante servicio donde ense-
ñan. Ahí se convierten en pieza 
fundamental de cohesión social, 
del despertar de la conciencia de 
clase y de la rebeldía contra la 
explotación, el extractivismo y 
otros tipos de opresión.

Las maestras rurales son una 
estirpe indómita que se enfrenta a 
los explotadores y ha participado 
en los procesos de transforma-
ción social. Por ejemplo, cuando 
el Estado mexicano implementó 
la llamada “educación socialista”, 

ellas se enfrentaron a la agresión 
de los sectores conservadores y 
reaccionarios que las veían como 
peligro. Este episodio de la histo-
ria lo retrató la pintora comunista 
Aurora Reyes en su mural Aten-

tado a las maestras rurales (1936), 
donde una maestra es arrastrada 
y golpeada con la culata de un 
rifle mientras sus alumnos, escon-
didos, observan la escena.

La labor social de las maestras 
rurales ha sido retratada en el 
cine. Por ejemplo, en la película 
Río Escondido (1948), dirigida por 
Emilio Fernández, en la que se 
expone el ejemplo de una maestra 
rural cuya labor social va más allá 
de la docencia, pues se convierte 
en catalizadora de la organiza-
ción social y la rebeldía contra 
los caciques locales. El filme co-
mienza con el recibimiento de los 
maestros por el presidente, quien 
les solicita su apoyo para la edu-
cación y transformación del país.

La maestra rural Rosaura (Ma-
ría Félix), pese a padecer una en-
fermedad cardiaca, decide cum-
plir su labor en el lejano pueblo 
de Río Escondido, en Coahuila. 
Ahí se enfrenta al cacique lo-
cal llamado Regino, presidente 
municipal y terrateniente acos-
tumbrado a imponer su autori-
dad por medio de la violencia. El 
resultado de este encuentro es 
la rebelión de la población indí-
gena contra el cacique y sus pis-
toleros; sin embargo, el despertar 
del pueblo cuesta la vida de la 

maestra rural, quien cede ante la 
agudización de su mal cardiaco.

Pese a las limitaciones ideoló-
gicas y políticas del nacionalismo 
revolucionario en auge durante la 
época del Cine de Oro mexicano, 
Río Escondido transmite valores 
contrarios a la lógica del capita-
lismo, por ejemplo, la solidaridad, 
la reciprocidad, la empatía, la bús-
queda del beneficio colectivo por 
sobre los intereses individuales, la 
justedad de la rebelión y la abnega-
ción en la lucha por la justicia social.

La estirpe de las maestras ru-
rales es universal; también ha es-
tado presente en otros procesos 
de transformación social, como la 
revolución cubana y la revolución 
china, y sin duda en la revolución 
de octubre en Rusia y la construc-
ción del socialismo en la URSS, 
como narra la película La maestra 

rural (1947), de Mark Donskoy, que 
retrata la vida de Barbara Vasilie-
vna, quien decide dejar San Peters-
burgo (luego Leningrado) para irse 
a ejercer como docente en la lejana 
Siberia, y desde su labor docente 
participa en los grandes aconteci-
mientos de la historia rusa, como 
la labor clandestina de los bolche-
viques bajo el zarismo, el estallido 
de la Primera Guerra Mundial, la 
revolución socialista de octubre, 
la colectivización de las tierras y, 
finalmente, la Guerra Patria de la 
Unión Soviética contra el fascismo.

En La maestra rural el mejo-
ramiento de las condiciones de 
la escuela, el creciente número 

de alumnos y su formación como 
profesionistas están asociados al 
fortalecimiento de la educación 
con el desarrollo del conjunto de 
la sociedad soviética y la politiza-
ción de la comunidad. La película 
refleja que las maestras rurales 
fueron claves para la transmisión 
de la política de transformación 
social que guió la construcción so-
cialista en la URSS para el desarro-
llo del hombre y la mujer nuevos.

Estas dos películas son un 
retrato de que, en México y la 
URSS –países donde, a inicios del 
siglo XX, hubo revoluciones– las 
maestras rurales fueron ejemplo 
del apostolado de la educación y 
la prédica de la transformación 
social, sembradoras de rebeldía y 
hacedoras de una nueva sociedad. 
Ambos filmes se pueden encon-
trar fácilmente en Internet.

Hoy, la estirpe de las maestras 
rurales sigue viva y es partícipe de 
la lucha por pensiones justas que 
permitan una vejez digna a los tra-
bajadores de la educación y demás 
empleados al servicio del Estado. 
Esperemos que pronto las maes-
tras rurales sean tratadas por el 
gobierno como en Río Escondido, 
que sean recibidas en la presiden-
cia para que se atiendan sus de-
mandas, y que por otra parte, no 
sean nuevamente agredidas como 
en el mural de Aurora Reyes.

*Historiador de la ENAH

angelch.mancilla@gmail.com

Las maestras rurales

ÁNGEL CHÁVEZ*

 “Hoy, la estirpe de las maestras rurales sigue viva y es partícipe de la lucha por pensiones justas que permitan 
una vejez digna a los trabajadores de la educación y demás empleados al servicio del Estado”. Foto Germán Canseco
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▲ Un contratista que excavaba en el sitio donde habían sido retirados los es-
combros de una casa destruida en el norte de Siria se topó con una sorpresa: 
Los restos de un complejo de tumbas subterráneas bizantinas que se cree tie-

nen más de 1.500 años de antigüedad. El descubrimiento surgió el mes pasado 
en la ciudad de Maarat al-Numan, en la provincia de Idlib, que está estratégi-
camente ubicada en la ruta entre las ciudades de Alepo y Damasco. Foto Ap



El rinoceronte blanco fue 
reintroducido en el Parque 
Nacional de Gonarezhou, 
ubicado al suroeste de Zim-
babue, tras estar extinto 
durante casi un siglo y de 
que su último avistamiento 
en la zona haya sido con-
firmado en 1992.

Según informaron este 
lunes medios locales, por 
medio de un comunicado 
de la asociación Gona-
rezhou Conservation Trust, 
el objetivo de la reintro-
ducción fue “restaurar un 
elemento de la biodiversi-
dad perdido hace mucho 
tiempo en el ecosistema, 
estableciendo al mismo 
tiempo una nueva meta-
población viable de rinoce-
ronte blanco y creando un 
futuro para (ellos)”.

La planificación co-
menzó en 2023, y se apro-
vechó la infraestructura 
desarrollada para la re-
introducción del rinoce-
ronte negro en 2021, bajo 
estudios de viabilidad para 
evaluar la idoneidad del 
hábitat de Gonarezhou, y 

concluyó con éxito entre 
abril y mayo de este año.

De acuerdo con la aso-
ciación, los ejemplares 
utilizados se eligieron ba-
sándose en su composi-
ción social, edad y sexo, 
además de criterios como 
localización, posibilidad 
de inmovilización segura 
y transporte.

Los animales fueron ini-
cialmente liberados en corra-
les de aclimatación y luego 
trasladados de forma de-
finitiva al parque nacional, 
donde actualmente se los mo-
nitorea de forma intensiva.

“Garantizar su protec-
ción y supervivencia a 
largo plazo seguirá siendo 
un objetivo clave mediante 
un monitoreo intensivo y 
continuo, la seguridad y la 
colaboración con los socios 
y el público”, remarcaron en 
el comunicado.

Las reintroducciones 
comenzaron en la segunda 
mitad del siglo XX desde 
KwaZulu-Natal, Sudáfrica 
y a diferencia del rinoce-
ronte negro, hasta la fecha 
no se ha registrado ningún 
intento de restablecer la 
especie de forma estable 
en Gonarezhou.

Los fósiles vegetales encon-
trados en el abdomen de un 
saurópodo, que vivió hace 
aproximadamente entre 94 
y 101 millones de años, res-
paldan la vieja hipótesis de 
que estos dinosaurios eran 
herbívoros y, además, mues-
tran que apenas masticaban.

El análisis sobre la úl-
tima o últimas comidas de 
este gigante se publica en 
la revista Current Biology, 
que describe que este tipo de 
dinosaurio se alimentaba de 
una variedad de plantas y 
dependía casi por completo 
de sus microbios intestina-
les para la digestión.

El conocimiento de su 
dieta es fundamental para 
comprender su biología y el 
papel que desempeñaron en 
los ecosistemas antiguos. Sin 
embargo, se han encontrado 
muy pocos fósiles de dino-
saurios con cololitos o conte-
nido intestinal conservado.

Los cololitos de saurópo-
dos han sido especialmente 
escurridizos, a pesar de que 
estos dinosaurios pueden 
haber sido los herbívoros te-
rrestres con mayor impacto 
ecológico en todo el mundo 
durante gran parte de los pe-
ríodos Jurásico y Cretácico, 
dado su gigantesco tamaño.

Debido a esta falta de prue-
bas directas en lo que respecta 
a la dieta, los detalles de la her-
bivoría de los saurópodos, in-

cluidos los taxones vegetales 
que comían, se han deducido 
en gran medida a partir de ca-
racterísticas anatómicas como 
el desgaste de los dientes, la 
morfología de la mandíbula y 
la longitud del cuello.

Pero en esta ocasión, los in-
vestigadores se centraron en el 
cololito de un saurópodo Dia-

mantinasaurus matildae, en-
contrado en la Formación Win-
ton de Queensland, Australia.

El análisis de los especí-
menes vegetales del conte-
nido intestinal fosilizado re-
veló que los saurópodos pro-
bablemente solo realizaban 
un procesamiento oral mí-
nimo de sus alimentos, con-
fiando en cambio en la fer-
mentación y su microbiota 
intestinal para la digestión.

El cololito estaba com-
puesto por una variedad de 
plantas, incluyendo follaje de 
coníferas y hojas de angiosper-
mas (plantas con flores), lo que 
indica que el Diamantinasau-
rus era un animal que se ali-
mentaba de forma indiscrimi-
nada y en grandes cantidades.

“Las plantas en su interior 
muestran signos de haber 
sido cortadas, posiblemente 
mordidas, pero no mastica-
das, lo que respalda la hipó-
tesis de que los saurópodos 
se alimentaban de forma 
indiscriminada”, afirma Ste-
phen Poropat, autor princi-
pal e investigador de la Uni-
versidad Curtin (Australia).

Los científicos también 
encontraron biomarcadores 
químicos tanto de angiosper-

mas como de gimnospermas, 
un grupo de plantas leñosas 
productoras de semillas que 
incluye a las coníferas.

Esto implica que al menos 
algunos saurópodos no eran 
selectivos a la hora de alimen-
tarse, sino que comían cual-
quier planta a la que pudieran 
llegar y procesar de forma se-
gura, continúa el experto.

“Nunca antes se había 
encontrado contenido intes-
tinal genuino de saurópodos 
en ningún lugar”, asegura 
Poropat, para quien estos ha-
llazgos corroboran en gran 
medida las ideas anteriores 
sobre la enorme influencia 
que los saurópodos debieron 
de tener en los ecosistemas 
de todo el mundo durante la 
era mesozoica.

Los saurópodos apenas masticaban sus alimentos, revela análisis

EFE

CAMBRIDGE

El rinoceronte blanco vuelve a Zimbabue
después de estar extinto por casi un siglo
EFE

HARARE

▲ Los ejemplares fueron reintroducidos en el Parque Nacional de Gonarezhou. Foto Reuters
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Un público que demostró 
conocer sus canciones y las 
hizo propias cantándolas 
a lo largo de poco más de 
una hora fue el que recibió 
la noche de este domingo 
a Elsa y Elmar, en un con-
cierto organizado por la 
Secretaría de la Cultura y 
las Artes (Sedeculta) y el 
Palacio de la Música que 
coronó con este recital su 
séptimo aniversario.

Fue un viaje musical por 
el romance y la reflexión 
sobre las relaciones huma-
nas, conducido por la voz de 
la cantante colombiana y su 
estilo pop alternativo que 
las y los presentes acompa-
ñaron con emoción explí-
cita desde que la autora e 
intérprete salió al escenario 
de este Centro Nacional de 
la Música Mexicana.

Sin perder un solo coro 
o incluso la letra completa 
de la mayoría de las can-
ciones, el público man-
tuvo un ánimo y energía 
constantes en esta fiesta 

que la Sedeculta organizó 
con el objetivo de conti-
nuar con el trabajo de di-
versificar la oferta cultu-
ral en Yucatán a expresio-
nes artísticas alternativas 
y contemporáneas.

Desde el primer acorde 
hasta la última de las tres 
canciones que formaron 
parte del encore, del clá-
sico “¡otra!”, Elsa Carvajal, 
alma que da vida a Elsa 
y Elmar, estableció una 
conexión directa con la 
audiencia presente que la 
esperaba desde unas tres 
semanas antes, cuando se 
anunció el concierto cuya 
venta de boletos terminó 
en menos de medio día.

El tono emocional del 
concierto, que circuló ida 
y vuelta entre el pop bai-
lable, el alternativo indie y 
la balada romántica, fue el 
sello que la voz dulce pero 
firme de la cantante man-
tuvo y motivó al público a 
cantar con ella.

El formato del concierto, 
en una sala con cerca de 
500 asientos, permitió lo-
grar un ambiente de ma-
yor intimidad y cercanía, lo 

cual facilitó la entrega total 
de las y los jóvenes que en 
su mayoría llenaron el Pa-
lacio de la Música.

Y no puede dejar de 
mencionarse el trabajo de 
la banda de soporte que 
acompañó a la artista, con 
una instrumentación ade-
cuada que mezcló desde 
percusiones intensas hasta 
sintetizadores suaves que 
conforman parte del estilo 
indie, pop alternativo del 
proyecto de Elsa y Elmar.

Temas relacionados con 
la pérdida de los amores, el 
paso del tiempo, la melan-
colía y la esperanza fue-
ron parte de una velada 
llena de sus canciones más 
conocidas y que tuvieron 
una evidente recepción 
positiva entre la audien-
cia. Piezas como Me viene 
bien, Exploradora, Ya no 
somos los mismos, Brazos 
en alto, aplausos al final de 
cada pieza, todas y todos 
de pie, acompañaron un 
canto que va desde abrirse 
a ser vulnerable hasta a la 
capacidad de empoderarse 
y salir adelante ante los 
retos que la vida impone.

El Archivo Histórico y Mu-
seo de Minería de Pachuca, 
con 38 años de existencia, 
fue distinguido ayer por el 
Archivo General de la Na-
ción (AGN), en medio de una 
situación económica que 
amenaza su continuidad.

Belem Oviedo Gámez, 
directora de la institución 
ubicada en Hidalgo, refirió 
a La Jornada que se sorpren-
dieron en el AGN cuando les 
contó que no sabíamos si va-
mos a sobrevivir este año. 
En solidaridad, decidieron 
festejar el Día Internacional 
de los Archivos (el 9 de junio), 
en el contexto de nuestro 38 
aniversario, que se cumplió 
el 20 de abril de este año.

La asociación adminis-
tra los espacios Museo de 
Minería Bartolomé de Me-
dina, en Pachuca, así como 
los museos de sitio de Me-
dicina Laboral en el Centro 
Cultural Nicolás Zavala, en 
Real del Monte, y los de las 
minas de Acosta, La Difi-
cultad y de Dolores (recien-
temente abierto a la visita). 
Contiene en su acervo al-
gunos documentos origi-
nales del siglo XVIII. (La 

Jornada, 17/7/24).
El AGN se propuso re-

conocer y poner en valor 
el papel del Archivo Histó-
rico y Museo de Minería, 
Asociación Civil, como un 
espacio clave para la preser-
vación de la memoria colec-
tiva, la identidad cultural y 
el patrimonio histórico de 
las comunidades mineras, 
promoviendo el acceso al 
conocimiento, el diálogo 
intergeneracional y la re-
flexión sobre el impacto so-
cial, económico y humano 
de la actividad minera a lo 
largo del tiempo.

El viernes 20 de junio, 
el Archivo Histórico y Mu-
seo de Minería albergará la 
conferencia El Japón de la 

posguerra en la fotografía de 

Ishiuchi Miyako.

El archivo hidalguense 
tiene un listado de 101 te-
sis que han usado la in-
formación de sus acervos 

documentales, lo cual es 
una contribución al cono-
cimiento de la historia del 
país y a las publicaciones 
en el extranjero.

Oviedo destacó que 
“este archivo histórico es 
la piedra angular para el 
desarrollo, ejemplo único 
en México y en el mundo, 
del establecimiento de una 
red de museos de patrimo-
nio industrial. Tenemos la 
historia en nuestros fon-
dos documentales, que es 
lo que ha dado la pauta 
para la restauración y re-
utilización de los sitios, y 
es una manera de sacar a 
la calle la información que 
está en el archivo.

Por eso es fundamental 
que continúe su conserva-
ción, ya que está en la lista 
de memoria del mundo de 
México a partir de 2022 de 
la Organización de Naciones 
Unidas, para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (Unesco, 
por sus siglas en inglés).

La ceremonia inició con 
las palabras de Carlos Enri-
que Ruiz Abreu, titular del 
AGN. La primera conferen-
cia fue impartida por Oviedo 
Gámez, seguida de testimo-
nios de investigadores in-
ternacionales y nacionales, 
y personal de la Compañía 
Real del Monte y Pachuca.

Más tarde se reconoció 
a parte del personal del 
Archivo Histórico y Mu-
seo de Minería, y se in-
auguró una exposición de 
documentos originales del 
archivo en Hidalgo.

Oviedo dijo que esta cele-
bración tiene la intención de 
concientizar a las personas 
para que donen a su institu-
ción, pues han tenido cada 
vez menos recursos por esta 
vía. No sólo no hemos re-
suelto nuestra situación eco-
nómica, sino que ha ido esca-
lando un poquito. El objetivo 
del AGN es visibilizarnos.

Aclaró que existe la 
idea de que los archivos 
privados, como el que 
dirige, tiene la vida eco-
nómica resuelta, pero es 
equivocada. Aún así, en la 
asociación han trabajado 
con dos siglos de historia 
de la minería en el país.

El AGN distingue labor 
del archivo y museo de 
minería de Pachuca

REYES MARTÍNEZ 

CIUDAD DE MÉXICO

Elsa y Elmar ofrece a sus 
seguidores un íntimo viaje 
en el Palacio de la Música
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Elsa Carvajal, alma que da vida a Elsa y Elmar, estableció una conexión directa con 
la audiencia presente que la esperaba desde unas tres semanas antes. Foto Sedeculta
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Es necesario que la literatura 
infantil y juvenil aborde 
temas como la violencia y 
la soledad, tópicos que in-
quietan a sus lectores, dijo 
el escritor Andrés Acosta 
a propósito de Huérfanos 
(Akal), su libro de cuentos 
para niños más reciente.

En entrevista con La 

Jornada, el autor mencionó 
que aunque ni los niños ni 
los jóvenes participan di-
rectamente en la violencia, 
“ésta los toca directa o indi-
rectamente, como las ondas 
en el agua que se van espar-
ciendo y van moviendo la 
vida de los personajes”.

En cambio, la literatura 
tradicional dedicada a este 
segmento en las décadas 
recientes se empeña en 
temas felices, “lo que qui-
siéramos que fuera la vida 
de los chicos. Ojalá vivié-
ramos así”, añadió Acosta 
(Chilpancingo, 1964).

El novelista destacó que 
en la literatura “se deben 
tratar los momentos de sole-
dad y de falta de apoyo; asi-
mismo los de la solidaridad 
que se encuentran en una 
comunidad, en parientes y 
amigos. Todas esas pregun-
tas y respuestas acerca de 
temas complicados. Es im-
portantísimo que lo haga-
mos, porque es una evolu-
ción no solamente de la lite-
ratura, sino de los lectores”.

Añadió: “hay un paso 
más que va a estar dando 
esta literatura porque está 

muy viva, a diferencia de la 
de adultos, en la que ya se 
trataron todos los temas”.

Aspiración estética

Acosta declaró que en Mé-
xico los lectores están ma-
durando más y “un poco a 
marcha forzada, porque la 
situación que vivimos hace 
que reciban información por 
las redes sociales y los me-
dios de comunicación, ¿por 
qué no a través de la litera-
tura? ¿Por qué no se pone 
esta literatura a la misma 
altura, pero con una aspira-
ción de contar las cosas de 
manera estética, literaria?”

En sus comienzos, el au-
tor escribía sólo para adultos. 
Ante los comentarios de que 
tenía muchos personajes ni-
ños o jóvenes se le ocurrió 
intentar en la escritura para 
este sector. Relató que se 
dio cuenta de su desconoci-

miento y luego de que la li-
teratura infantil y juvenil “es 
una especialidad y como tal 
requiere un trabajo mucho 
más amplio que para adultos”.

“La dificultad es que nos 
dirigimos a un público muy 
específico. Y yo lo hago por-
que pienso que el público al 
que vale la pena dirigirse en 
este país, y en todos, es el 
infantil y juvenil, pues tienen 
esa posibilidad de un cambio”.

El título se refiere “no 
nada más a la ausencia del 
padre, la madre, el tío o quien 
sea el tutor, sino de una falta 
de responsabilidad de toda 
la sociedad que está dejando 
a la gente en la orfandad y, 
particularmente, a los niños”.

La opinión del autor es 
que los menores “son doble-
mente huérfanos, no sólo 
por la familia, sino por no-
sotros como sociedad. Huér-
fanos implica demasiado a 
demasiados niveles: una or-

fandad de la educación, de 
la lectura, del cuidado para 
los niños que deberíamos 
tener en lo colectivo”.

Lamentó que ante las ci-
fras altísimas de niños huér-
fanos por desapariciones, en-
fermedades y otras razones 
haya pocos programas para 
cuidarlos. “No sólo del Estado, 
sino también de las asociacio-
nes civiles; o sea, es una res-
ponsabilidad que no hemos 
cumplido en conjunto”.

Reseñó que muchos tex-
tos catalogados como de li-
teratura infantil y juvenil 
no fueron escritos para ese 
público, sino que un editor 
decidió que podría intere-
sarles. “Y después se hacen 
adaptaciones, se ilustran, se 
hacen más atractivos para 
lectores con estas edades, 
pero es ahora cuando se está 
escribiendo ya pensando en 
niños y jóvenes, no adap-
tando obras para adultos”.

El narrador refirió que 
Huérfanos, ilustrado por 
Mariana Villanueva Sego-
via, nació como una pro-
puesta desde el escritorio, 
“muy sentado en la abstrac-
ción, en la soledad”, pero 
en paralelo lo invitaron al 
programa Escribir como 
Lectores, que se desarrolla 
en España y países de Lati-
noamérica. Se trata de ir a 
escuelas de difícil acceso y 
condiciones precarias.

“De repente yo estaba 
en los escenarios que me 
había planteado escribir, 
conociendo a los niños, 
dialogando con ellos, escri-
biendo, trabajando, dibu-
jando juntos y me contaron 
muchas cosas”, a raíz de lo 
cual concibió la segunda 
parte de sus relatos, donde 
muestra las consecuencias 
de que los niños pierdan el 
apoyo del papá, la mamá, 
los tíos o la gente cercana.

La literatura debe abordar temas que 
inquietan a los niños: Andrés Acosta
El autor de Huérfanos aseguró que hacerlo llevaría “a una evolución (...) de los lectores”

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El título Huérfanos se refiere “no nada más a la ausencia del padre, la madre, el tío o quien sea el tutor, sino de una falta de respon-
sabilidad de toda la sociedad que está dejando a la gente en la orfandad y, particularmente, a los niños”. Foto Facebook Andrés Acosta

“Se deben tratar 

los momentos 

de soledad y de 

falta de apoyo; 

asimismo los de 

la solidaridad”
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Brianda Zareth Huitrón per-
tenece a las nuevas genera-
ciones de artistas en cuyas 
manos se encuentra el legado 
surrealista de André Breton. 
Recientemente, la pintora 
inauguró la exposición En-

cuentros oníricos en el Museo 
Leonora Carrington, ubicado 
en el jardín escultórico de 
Edward James en Xilitla, San 
Luis Potosí, uno de los tem-
plos de esa corriente artís-
tica fundada hace un siglo, la 
cual, según la creadora, “ha 
demostrado que es posible 
trascender al tiempo”.

En entrevista con La 

Jornada, habló sobre sus 
influencias: el juego de fi-
guras, el flujo del tiempo 
y el mar, su imaginación 
y la inspiración que reci-

bió de los trabajos de Kati 
Horna, Remedios Varo y 
Leonora Carrington.

“Estoy muy emocionada 
porque exponer mis piezas 
en un lugar tan emblemá-
tico como éste me indica 
que estoy en sintonía con 
las ideas con las que siempre 
guie mi trabajo. Este jardín 
es el punto central del su-
rrealismo y es algo que me 
inspira a trabajar más en 
mis proyectos. No lo adopté 
como corriente, sino como 
un estilo de vida que me re-
presenta en cada momento”, 
aseguró Zareth Huitrón.

En San Luis Potosí, el su-
rrealismo nunca se fue del 
todo; en ese lugar se encuen-
tran dos de los principales re-
cintos dedicados a la obra de 
Leonora Carrigton, una de las 
máximas exponentes de esa 
corriente. El primero, ubicado 

en la capital del estado, y el 
que se encuentra en Xilitla, 
adornado por el laberinto de 
formas realizado por el escul-
tor Edward James.

“Me enamoré del surrea-
lismo. Me llamó la atención 
su gran juego de los conceptos 
de la imaginación. También 
fue una corriente que abrió 
las puertas a muchas muje-
res artistas cuando en otras 
predominaba el machismo. 
Siento que ellas tres (Horna, 
Varo y Carrington) forjaron 
una gran amistad a partir de 
su trabajo y de su identidad 
de mujeres, lo que las llevó 
a formar un frente que hoy 
día destaca como uno de los 
ejes fundamentales del arte 
en México”, aseguró Brianda 
Zareth Huitrón.

“Soy originaria del Te-
mascalcingo de José María 
Velasco, en el estado de 

México; es una localidad 
pequeña, y ahí comencé de 
manera autodidacta; pos-
teriormente, estudié en la 
Academia de San Carlos, 
en 2018, donde abrevé de 
grandes profesores, como el 
maestro Marco Aulio, con 
quien aprendí las técni-
cas, pero también a darme 
tiempo para percibir mi rea-
lidad y transformarla”.

Entre sus trabajos más 
destacados se encuentran 
sus trípticos de madera, 
en los cuales ha plasmado 
desde el cosmos, hasta 
conchas, olas, sirenas y el 
mar: “Para mí son muy es-
peciales esas obras, porque 
como artista trabajo con 
escultura, pintura y demás, 
pero también en las histo-
rias que hay detrás de cada 
cuadro; son mis sueños, lo 
demás es darles forma”.

“El público se siente 
atraído a mis obras porque 
busco resignificar lo coti-
diano. Casi nunca nos da-
mos cuenta de la importan-
cia de las cosas que realiza-
mos y que pasan en nuestro 
día a día. Siento que esas son 
historias que hay que resca-
tar. Estamos tan ensimisma-
dos en una rutina que se nos 
olvidan momentos claves de 
la vida”, comentó la pintora.

Aseguró que esta muestra 
es un parteaguas en su tra-
bajo, que demuestra que está 
cumpliendo su cometido, 
pues un punto clave del arte 
y el surrealismo es “que el 
otro se vea reflejado en ella”.

La exposición Encuentros 

oníricos estará abierta al pú-
blico hasta el 29 de junio en 
el museo Leonora Carrington 
(Corregidora 103, municipio 
de Xilitla, San Luis Potosí).

En lienzos surrealistas, Brianda Zareth Huitrón busca resignificar lo 
cotidiano; exhiben Encuentros oníricos en el Leonora Carrington
OMAR GONZÁLEZ

CIUDAD DE MÉXICO

El Museo Nacional del Virrei-
nato (MNV) abre al público 
la exposición El arte de guar-

dar en la Nueva España, que 
exhibe mobiliario de viaje 
y austero usado durante la 
Conquista, que para los siglos 
XVII y XVIII se comenzó a 
emplear como muebles fijos 
destinados a alojar las perte-
nencias o decorar los espacios 
de la población ibérica.

Eva María Ayala Canseco, 
directora del MNV; Patricia 
Zapata Villasana, subdirec-
tora técnica del recinto; It-
zamara Vargas Machiavelo, 
curadora de la exposición, 
e invitados, participaron el 
viernes pasado en la apertura 
de la muestra del Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) por conducto 
del recinto, la cual permane-
cerá hasta el 20 de julio.

Vargas Machiavelo ex-
plicó que en los primeros 
años de la Conquista el 

mobiliario fue muy aus-
tero; sin embargo, per-
mitía cargar lo necesario 
para efectuar los trasla-
dos de los españoles que, 
después de la ocupación 
de Tenochtitlan, comenza-
ron a establecerse durante 
tiempos más prolongados, 
lo que exigió crear sus pro-
pios espacios, conforme 
usos y costumbres.

El arte de guardar en la 

Nueva España exhibe 18 
piezas de los siglos XVII y 
XVIII, entre las que se en-
cuentran arcones de ma-
dera con herrajes y deco-
ración de hierro forjado, co-
fres de madera cubiertos de 
cuero con herrajes y hierro, 
y arcas de caudales de hie-
rro fundido y policromado, 
entre otros objetos.

La muestra está abierta de 
martes a domingo de 9 a 18 
horas, con un costo de 100 pe-
sos el boleto y los descuentos 
de costumbre. Los domingos 
la entrada es libre para pú-
blico nacional y extranjeros 
con residencia en México.

El Museo del Virreinato exhibe El 
arte de guardar en la Nueva España

▲ En la muestra se exhiben 18 piezas de los siglos XVII y XVIII, entre las que se 
encuentran cofres de madera cubiertos de cuero con herrajes y hierro. Foto INAH

SILVIA CHÁVEZ

TEPOTZOTLÁN
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Más allá del cine, más allá 
de ser mujeres, más allá de 
decirse hermanas, incluso 
más allá de ser artistas e 
indiscutibles divas, Bertha 
Navarro, Ofelia Medina, 
Arcelia Ramírez y Dolores 
Heredia mostraron, en una 
charla en el marco del Fes-
tival Internacional de Cine 
en Guadalajara (FICG), que 
su mayor punto de unión es 
la conciencia social y el acti-
vismo a favor de las causas 
justas, su amor por los pue-
blos originarios y, en parti-
cular, por Chiapas.

El panel Mayahuel de 

Plata, su trayectoria, que 
reunió a cuatro de las ga-
nadoras del galardón que el 
FICG entrega cada año en 
reconocimiento a quienes 
han influido y consolidado 
el cine mexicano, estuvo 
repleto de estudiantes con 
sus cámaras aún de aficio-
nados y celulares grabando 
videos, todos arrobados con 
las historias y la presencia 
de las invitadas.

Bertha Navarro, mítica 
productora que comenzó a 
participar en películas en 
los años 70 con el no menos 
legendario director Paul 
Leduc, dijo que en esa dé-
cada América Latina era un 
hervidero de movimientos 
sociales y se vivían “mo-
mentos muy álgidos”.

“Estaban las luchas en 
Nicaragua y en El Salvador, 
y me fui a filmar y a re-
gistrar esos conflictos; en el 
primer país entramos cami-
nando por Honduras, nunca 
en mi vida había caminado 
tanto y estuve presente en 
esa Nicaragua que ahora por 
desgracia es un horror, una 
enorme traición a ese ideal 
de entonces. Y también esta-
ban sucediendo muchas co-
sas en El Salvador”, recordó. 
Dijo que era una joven de su 
época, comprometida, con la 
convicción de que se podía 
hacer cine de alto nivel de 
calidad, premisa que sigue al 

pie de la letra hasta hoy que 
“aún sigo aquí, ya viejita-
viejita, pero aquí”.

Fiel por igual a sus con-
vicciones, Ofelia Medina se 
negó a las etiquetas, men-
cionó que no era actriz o ac-
tivista, sino una mujer que 
vive el presente como antes 
vivió, como Ofelia Medina.

“He sido una persona que 
ha ido de la manifestación 
al ensayo, de la protesta en 
la refinería a otro ensayo, 
no soy actriz y activista, soy 
Ofelia que se pone donde 
más le gusta y ahí vamos 
campechaneando. Acaba-
mos de regresar de Chiapas 
y aquí estamos gozando de 

este momento. No dejé nada 
por nada, tengo los tacones, 
los huaraches y las botas 
según sea la ocasión, claro 
que hay que peinarse y 
maquillarse, pero eso tam-
bién es divertido”.

Para Arcelia Ramírez 
su condición política y de 
buscar un cambio hacia un 
mundo más justo viene de 
sus tiempos de estudiante, 
lo cual refrendó cuando de-
cidió ser actriz por medio 
de proyectos que consideró 
privilegiados para enfatizar 
esa faceta de buscar cuestio-
nar la condición humana a 
través de una historia.

“Creo profundamente 
que el arte y la cultura son 
los vehículos más eficaces 
para cambiar el mundo por-
que nos humanizan (...) Me 
siento siempre satisfecha de 
participar en proyectos que 
intentan incidir en proble-
mas sociales de los que hay 
que hablar y reflexionar 
para encontrar una mejor 
manera de funcionar en 
esta vida”, señaló, luego de 
hacer un recorrido por va-
rios de estos proyectos in-
cluidos los de los años 90, 

cuando “explotó la guerra 
en Chiapas y surgió un per-
sonaje tan mítico, emblemá-
tico y estupendo como el 
subcomandante Marcos”.

Dolores Heredia, la más 
reciente homenajeada con el 
Mayahuel de Plata, consideró 
que el momento en que co-
menzó su gusto por apoyar 
las reivindicaciones sociales 
fue a los siete años, cuando en 
su natal La Paz, Baja Califor-
nia Sur, le dijo a su mamá que 
un día se iría de la casa.

“Mi madre, que era si-
naloense, me dijo ‘pero si 
apenas tienes siete años, 
cabrona’. Pero desde enton-
ces fue como muy natural 
en mí el poder no hacerme 
líos en la cabeza para decir 
lo que pienso y disfrutar la 
congruencia, seguramente 
porque vengo de una familia 
muy grande y crecí con difi-
cultades económicas, pienso 
en comunidad. No soy acti-
vista, nunca he encajado en 
esa palabra, soy una persona 
que pretende ser congruente 
de que tenemos que cambiar 
y mejorar el mundo”, expresó.

El panel fue moderado por 
Roberto Fiesco, autor del libro 

que también este domingo se 
presentó como parte del ho-
menaje a Dolores Heredia ti-
tulado Un ratito de vida es vida, 
quien cuestionó a las cuatro 
invitadas sobre temas como 
la amistad entre ellas, su rela-
ción con noveles directores al 
participar todas en óperas pri-
mas y los sentimientos provo-
cados al haber recibido cada 
una el Mayahuel de Plata.

Heredia expuso que en 
muchos casos los actores y 
actrices son quienes tienen 
mayor experiencia y conocen 
la industria y sus pormeno-
res, por lo que exigió que un 
director que por fin realiza su 
ópera prima no sólo debe ha-
cerlo desde la pasión de que-
rer hacer la película a como 
dé lugar, sino con una gran 
preparación “como una forma 
de respeto” hacia todos los 
que participan en la misma.

Ramírez recordó su par-
ticipación en óperas primas 
como El secreto de Romelia 

o La mujer de Benjamín, un 
inicio que fue también para 
ella determinante en la lí-
nea de trabajo que seguiría 
a lo largo de su carrera.

Medina sostuvo que ha 
sido un privilegio trabajar 
en varias ocasiones con 
directores en su primera 
película, pero también en-
comió que las cosas han 
cambiado de forma sustan-
cial de un cine de hombres 
hacia “un cine femenino”, 
con lo cual se acabaron ti-
ranías como las que vivió 
con Roberto Galvaldón que 
era una bestia y la hizo 
sentir hasta humillada.

Navarro afirmó que lo 
primero para elegir traba-
jar como productora de un 
director o directora en una 
ópera prima es que el guion 
y la historia la atrapen, 
como ocurrió en la película 
Cabeza de Vaca que “visual-
mente es potentísima” y 
que, aunque no fue la pri-
mera obra de Nicolás Eche-
varría, le permitió conocer 
a otro novel cineasta que 
entonces se dedicaba a ha-
cer el diseño de maquillaje: 
Guillermo del Toro.

Nuestra unión es “la conciencia social y 
el activismo a favor de las causas justas”
Ofelia Medina y Dolores Heredia participaron en Mayahuel de Plata, su trayectoria

JUAN CARLOS G. PARTIDA

ZAPOPAN

▲ Destacaron su amor por los pueblos originarios y, en particular, por Chiapas. Foto Arturo Campos Cedillo

El arte y la 

cultura son los 

vehículos más 

eficaces para 

cambiar el 

mundo: Ramírez



21

DEPORTES
LA JORNADA MAYA 

Martes 10 de junio de 2025

El Tri se mide a Turquía, en su 
último duelo antes de la Copa Oro

La selección mexicana se 
enfrentará este martes a 
Turquía en un amistoso en 
Carolina del Norte, en el cie-
rre de su preparación para 
la Copa Oro, donde debutará 
el sábado contra República 
Dominicana.

Después de perder hace 
dos días por 2-4 ante Suiza, 
los tricolores, en el puesto 17 
del ranking de la FIFA, reta-
rán a los turcos, equipo 27 
del mundo, que vienen de su-
perar 2-1 a Estados Unidos. 
El balón comenzará a rodar 
a las 19 horas (del centro de 
México; T.V.: canales 5 y 7, así 
como TUDN).

El seleccionador Javier 
Aguirre ha reconocido que 
su objetivo es ganar la Copa 
Oro y si bien desea un buen 
rendimiento en los partidos 
de preparación, su prioridad 
es usarlos para probar a sus 
figuras y determinar el mo-
mento de forma deportiva 
por el que pasan.

Frente a los suizos, Mé-
xico mostró carencias en la 
defensa y este martes Aguirre 
hará algunos cambios con la 
incorporación de Jesús Ga-
llardo en la lateral izquierda; 
Israel Reyes, en la derecha, y 
el regreso de Johan Vásquez 
a la defensa central junto a 
César Montes.

Aguirre, con experiencia 
como seleccionador en los 
mundiales de 2002 y 2010, 

hizo experimentos con su 
alineación ante Suiza y es 
probable que contra Tur-
quía presente una forma-
ción más parecida a la que 
usará en la copa.

Asimismo, “El Vasco” 
afirmó el lunes tener defi-
nidos a 10 jugadores para la 
plantilla del Mundial 2026, 
en el que México será anfi-
trión junto a Estados Unidos 
y Canadá.

“Tengo alrededor de 10 
jugadores definidos, casi la 
mitad. Vamos en el camino 
correcto y no miro atrás”, 
explicó en rueda de prensa.

Con goles de Arda Güler, 

joya del Real Madrid a sus 
20 años, y Kerem Aktürko-
glu, del Benfica, los turcos 
sorprendieron a Estados 
Unidos el sábado y ahora 
tratarán de esperar a los tri-
colores para hacerles daño, 
como parte de su adiestra-
miento para la eliminatoria 
mundialista.

Tercero en el Mundial de 
Corea-Japón 2021, el rival 
en turno del Tricolor bajó el 
rendimiento después, pero el 
año pasado se clasificó a los 
cuartos de final de la Euro-
copa y trabaja para regresar 
al máximo escenario y recu-
perar el terreno perdido.

Alineaciones probables:
México: Luis Malagón: 

Jesús Gallardo, Johan Vás-
quez, César Montes, Israel 
Reyes; Luis Chávez, Édson 
Álvarez, Alexis Vega, Ro-
berto Alvarado; Raúl Jimé-
nez, Santiago Giménez.

Seleccionador: Javier 
Aguirre.

Turquía: Berke Ozer; Ca-
glar Soyüncü, Merih Demi-
ral, Mustafa Eskihellac, Zeki 
Celik; Arda Güler, Orkun 
Kokcü, Ismail Yüksek, Ke-
rem Aktürkoglu; Kenan Yil-
diz, Baris Alper Yilmaz.

Seleccionador: Vincenzo 
Montella.

EFE
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 Santiago Giménez (izquierda) y Raúl Jiménez, durante el partido frente a Suiza. Foto Efe

Aguirre asegura tener definidos a 10 futbolistas para el mundial 

“Lo que me interesa es ver a los jugadores y planificar un sistema ideal”: El Vasco

Ciudad de México.- “El re-
sultado en estos partidos 
pasa a segundo término. Lo 
que me interesa es ver a 
los jugadores y planificar 
un sistema ideal para la 
Copa Oro. Si ganamos, me-
jor, pero esto es prepara-
ción”, señaló Javier Aguirre, 
entrenador de la selección 
mexicana de futbol, en la 
víspera del encuentro amis-
toso contra Turquía.

Aguirre hará cambios en el 
once titular con respecto del 
duelo ante los suizos y entre 
los nuevos nombres estarán el 
portero Luis Ángel Malagón y el 
lateral derecho Jesús Gallardo, 
mientras que César Montes re-
petirá como central.
“No jugamos bien ante Suiza 
y merecimos la derrota. Pocas 
cosas me gustaron. Hay erro-
res de tres jugadores míos y 
uno del árbitro. Si te equivocas 

de forma grosera contra estos 
equipos, te lo hacen pagar”, 
reflexionó el ex técnico del At-
lético de Madrid.
Sobre su objetivo final, indicó 
que es inculcarles a sus di-
rigidos la responsabilidad de 
disputar un mundial en casa, 
como será el de 2026.
“Intento por todos los medios 
inculcarles a mis jugadores lo 
que significa un mundial en 
casa. Tenemos la obligación de 

representar al país con orgullo, 
será una fiesta nacional”.
Luego de medirse a Turquía, 
el “Tri” se concentrará para la 
Copa Oro, en la que expondrá 
el título a partir de este sábado, 
cuando debute ante República 
Dominicana.
Ambas selecciones están en 
el Grupo A junto a Surinam y 
Costa Rica.

EFE

Como un regalo de des-
pedida para Luciano 
Spalletti, una atribulada 
Italia venció 2-0 el lunes 
a Moldavia para obtener 
sus primeros puntos en 
el intento de alcanzar la 
copa del mundo por pri-
mera vez desde 2014.
Bélgica, por su par te, 
obtuvo una v ic tor ia 
significat iva: Kevin De 
Bruyne anotó a los 88 
minutos para acabar 
con Gales (4-3) des-
pués de que su equipo 
desperdició una ventaja 
de 3-0 tras 27 minutos.
Spalletti fue informado 
antes del partido en Reg-
gio Emilia que perdería su 
trabajo como entrenador 
de los cuatro veces cam-
peones del mundo, luego 
de la derrota del equipo 
por 3-0 en Noruega la 
semana pasada.
Los goles de Giacomo Ras-
padori y Andrea Cambiaso 
significaron que Spalletti al 
menos se despidió con un 
triunfo. Sin embargo, los 
“Azzurri” permanecieron en 
una posición peligrosa en 
el Grupo I, después de que 
Noruega venció 1-0 a Esto-
nia -gracias al gol de Erling 
Haaland a los 62 minutos-, 
para lograr cuatro victorias 
en igual número de duelos 
a mitad de la clasificación.
Italia se mantiene nueve 
puntos detrás de No-
ruega -aunque habiendo 
jugado dos partidos me-
nos-, y podría haber per-
dido una buena oportuni-
dad para acumular algu-
nos tantos y mejorar su 
diferencia de goles.
“Ciertamente no le esta-
mos dejando a mi sucesor 
un sentido de entusiasmo, 
a pesar de la respuesta 
positiva de los aficionados”, 
expresó Spalletti, quien es-
tuvo a cargo por menos de 
dos años. “El entrenador 
tiene que marcar la dife-
rencia, los jugadores tie-
nen que marcar la diferen-
cia, y desafortunadamente 
yo no marqué la diferencia”.

AP

Italia despide al 
técnico Luciano 
Spalletti con 
victoria frente a 
Moldavia



Después de una estancia en 
casa para el recuerdo, los Leo-
nes (22-23) se enfrentarán por 
primera vez este año a equi-
pos de la Zona Norte a partir 
del martes, cuando visiten a 
Caliente de Durango. El fin 
de semana estarán en Jalisco 
para chocar con los Charros 
de Benjamín Gil, el equipo 
con más robos de base en la 
liga (113, antes de la jornada 
del lunes, en la que se midie-
ron a los Tigres; el segundo 
lugar, Tijuana, tiene 49), que 
cuenta con el derecho yu-
cateco Eduardo Vera, quien 
abrió en el primer duelo de 
la serie ante los bengalíes y 
era sublíder de triunfos del 
circuito con cinco.

Luego de ganar cuatro de 
seis partidos contra Queré-
taro y Oaxaca, los melenu-
dos están solos en el cuarto 
lugar de la Zona Sur, a un 
juego del tercer puesto, que 
ocupa Puebla.

La serie frente a los 
Conspiradores estuvo llena 
de momentos y detalles des-
tacados. El “grand slam” de 
Yadir Drake -su segundo de 
la temporada y quinto en su 
carrera con los rugidores-, 
para casi borrar una des-
ventaja de 7-0. Los debuts 
de Diego Serna, Francisco 
del Campo y Francisco Co-
ronado, novatos que en un 
futuro cercano se unirán 

a organizaciones de Gran-
des Ligas. El primer ponche 
de Serna en la LMB, con la 
casa llena, ante el toletero 
José Vargas. La victoria 77 
y el ponche 600 de Yoan-
ner Negrín con los felinos. 
Un racimo de 11 anotaciones 
en un triunfo de 20-7. Siete 
jonrones en un duelo. Cua-
tro bambinazos en un episo-

dio (la segunda mayor cifra 
en la historia del circuito). 
También, ante los Guerreros, 
hubo un apretado triunfo 
viniendo de atrás en el re-
greso de Roberto Vizcarra al 
Parque Kukulcán.

Lo principal es que los “re-
yes de la selva” convirtieron 
un récord de 18-22 (el cual te-
nían al acabar la jornada del 

pasado martes 3) y una racha 
de cuatro reveses en un mo-
mento positivo. El domingo 
dominaron a Oaxaca, dueño 
del segundo mejor diferen-
cial de carreras en el Sur (56, 
por -29 de los felinos), y con-
quistaron su primera serie 
de cinco disputadas contra 
los que ocupan los puestos 
1-2-3 del sector. 

El equipo yucateco toda-
vía era penúltimo en bateo 
en la liga (.277) -aunque ya 
subió en carreras anotadas 
(262, lugar 15), su efectivi-
dad es 5.98 (Tijuana estaba 
como líder con 4.80) y en 
fildeo (.978) cayó al octavo 
lugar luego de ser segundo, 
pero poco a poco está ju-
gando mejor bajo el mando 
de Oswaldo Morejón. La 
semana pasada triunfó dos 
veces con remontadas.

Tras conectar 14 cua-
drangulares en los últimos 
seis desafíos en el Kukulcán, 
los selváticos amanecieron 
el lunes empatados con 
Querétaro en el segundo si-
tio del circuito con 74, cinco 
menos que León.

Así como la ofensiva ya 
se estabilizó, el pitcheo lo 
está haciendo, pero falta tra-
bajo por hacer. Los relevis-
tas tienen un porcentaje de 
carreras limpias admitidas 
de 5.75 en 208 entradas y 
los abridores registran 6.23 
en 185 actos. 

Más refuerzos para el 
cuerpo de serpentinas están 
en camino.

Con Odrisamer Despaigne 
(2-2, 7.11) en la loma, los Leo-
nes abren serie este martes 
en Durango ante Caliente 
(20-25), que ocupa el penúl-
timo lugar de la Zona Norte.

El pléibol en el estadio 
Francisco Villa se cantará a 
las 19:35 horas.

Despaigne tendrá como 
contrapelo a Tanner Tu-
lly, zurdo que acaba de ser 
dado de alta.

Los melenudos, cuyo 
récord es 6-6 con Oswaldo 
Morejón como mánager in-
terino, ganaron dos de tres 
encuentros ante Durango 
en el Parque Kukulcán en 
el 2023. En ese entonces, el 
conjunto norteño se llamaba 
Generales. Un año antes, en 

el Francisco Villa, los rugido-
res ganaron 24-9 el segundo 
desafío, pero perdieron los 
otros dos, 11-12 y 5-15.

Para este miércoles, los 
abridores probables son 
Yoanner Negrín (3-1), quien 
antes de la jornada del lunes 
era líder de efectividad de la 
liga con 3.29, y Jake Thomp-
son (2-2, 5.93), integrante del 
equipo yucateco que se co-
ronó en 2022.

Durango, que despidió 
al timonel Ronny Paulino y 
ahora es dirigido por Ramón 
Orantes, tiene un diferen-
cial de carreras de -28.

Jimmy Endersby (2-1, 
3.60), el derecho califor-
niano que ha aportado va-
liosas entradas desde que se 
unió a las fieras a finales del 
mes pasado, escalará la loma 
el jueves para la que será su 
segunda apertura.

Jake Fraley bateó tres hits, 
incluyendo un jonrón en la 
cuarta entrada, Wade Mi-
ley consiguió su primera 
victoria desde 2023 y los 
Rojos de Cincinnati ven-
cieron la noche del lunes 
7-4 a los Guardianes en el 
regreso de Terry Francona 
al Progressive Field.

TJ Friedl también co-
nectó un cuadrangular 
para los Rojos, quienes 
han ganado cuatro con-
secutivos y están por en-
cima de .500 por primera 
vez desde el 19 de mayo.

Bo Naylor disparó un 
cuádruple solitario para 
Cleveland. Los Guardianes 
han perdido cuatro de cinco 
en general y cayeron en los 
cuatro encuentros con los 
Rojos esta temporada.

Francona dirigió a Cle-
veland durante 11 cam-
pañas (2013-23) antes de 
ser contratado por los Ro-
jos en octubre pasado.

Miley (1-0) lanzó cinco 
entradas y permitió tres 
carreras y cinco hits.

Emilio Pagán logró su 
16o salvamento.

El domingo en Ana-
heim, George Kirby pon-
chó a 14, la mayor cantidad 
en su carrera, durante siete 
episodios de dos impara-
bles, y los Marineros de 
Seattle rompieron su racha 
de cinco derrotas al impo-
nerse 3-2 a los Serafines.

Kirby (1-3) no otorgó base 
por bola mientras retiraba a 
sus primeros 11 bateadores 
y a sus últimos diez. Sus cho-
colates fueron la mayor cifra 
lograda por un lanzador de 
los Marineros desde que Ja-
mes Paxton consiguió 16 en 
mayo de 2018, y empató a 
Max Meyer, de Miami, con 
la mayor cantidad de anes-
tesias en un choque de Gran-
des Ligas esta temporada.

El mexicano Andrés Mu-
ñoz se apuntó su 18o salva-
mento, regresando después 
de una semana de descanso 
y recuperándose de dos opor-
tunidades de rescate fallidas 
consecutivas en las que per-
mitió sus primeras carreras 
limpias de toda la campaña.

Fraley y Miley ayudan 
a los Rojos a ganar 
7-4 en el regreso de 
Francona a Cleveland

AP

CLEVELAND

Despaigne va por el primer golpe en el Francisco Villa; Endersby abre el jueves

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Los Leones visitan a Durango, 
en pos de continuar en ascenso
Yucatán es el segundo equipo con más jonrones en la LMB; suma 74

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Yadir Drake conectó cuatro imparables en la victoria del 
domingo por 8-4 ante Oaxaca. Foto Leones de Yucatán
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Un mes después de su en-
cuentro en Ginebra, Estados 
Unidos y China iniciaron el 
lunes en Londres una nueva 
serie de negociaciones en el 
más absoluto secreto, con la 
esperanza de superar sus di-
ferencias para prolongar su 
frágil tregua comercial.

Este encuentro entre 
las dos principales poten-
cias económicas mundia-
les está siendo seguido de 
cerca por los mercados. 

Los analistas consideran 
que será menos fructífero 
que el que tuvieron en Suiza, 
cuando Pekín y Washington 
acordaron reducir conside-

rablemente sus respectivos 
aranceles durante 90 días.

“El viceprimer ministro He 
Lifeng ha comenzado la pri-
mera reunión del mecanismo 
de consultas comerciales con 
la parte estadounidense en 
Londres”, informó la agencia 
oficial de noticias china Xin-
hua a primeras horas de la 
tarde de Londres.

La delegación estadouni-
dense está compuesta por el 
secretario del Tesoro, Scott 
Bessent, el secretario de Co-
mercio, Howard Lutnick, y el 
representante comercial de la 
Casa Blanca (USTR), Jamieson 
Greer, afirmó el presidente 
Donald Trump el viernes.

Ambos países se negaron 
el lunes a ofrecer detalles 
sobre el desarrollo de las 

negociaciones, que tienen 
lugar a puerta cerrada en el 
Palacio de Lancaster House, 
en pleno centro de Londres.

Metales estratégicos

Este encuentro se produce 
tras una conversación te-
lefónica el jueves entre los 
presidentes de Estados Uni-
dos y China, calificada de 
“muy positiva” por Donald 
Trump, mientras que Xi Jin-
ping pidió a su homólogo 
“reencauzar el rumbo del 
gran barco de las relaciones 
chino-estadounidenses”, se-
gún la prensa de Pekín.

Las conversaciones tie-
nen lugar después de un 
brusco repunte de tensión la 
semana pasada, cuando Do-

nald Trump acusó a Pekín 
de no respetar los términos 
del acuerdo de desescalada 
firmado en Ginebra.

“Deseamos que China cum-
pla con su parte del acuerdo. 
Y eso es precisamente lo que 
nuestro equipo tiene previsto 
discutir” en Londres, insistió 
el domingo la portavoz de la 
Casa Blanca, Karoline Leavitt, 
en Fox News.

Los envíos de tierras 
raras desde Pekín, fuente 
de discordia entre ambos 
países, deberían constituir 
uno de los temas clave de 
las negociaciones. 

Estas materias primas 
son cruciales para una am-
plia gama de productos, in-
cluidas las baterías de vehí-
culos eléctricos.

Según Kathleen Brooks, 
directora de investigación de 
XTB, “Estados Unidos desea 
que se restablezca” el ritmo 
de los envíos de estos me-
tales estratégicos, que se ha 
desacelerado desde el inicio 
de la guerra comercial lan-
zada por Donald Trump.

En cuanto a China, le 
gustaría “que Estados Uni-
dos reconsidere las restric-
ciones a la inmigración de 
estudiantes, las limitacio-
nes al acceso a tecnologías 
avanzadas, especialmente 
a los microprocesadores, y 
facilite el acceso de los pro-
veedores tecnológicos chi-
nos a los consumidores esta-
dounidenses”, añade Brooks.

En Suiza, Washington 
había aceptado reducir los 
aranceles sobre los produc-
tos chinos del 145% al 30%, 
a cambio de un movimiento 
similar por parte de Pekín, 
que redujo del 125% al 10% 
los aranceles sobre produc-
tos estadounidenses, por un 
período de 90 días.

Contactos con otros países

Ambos países pusieron 
así fin temporalmente a 
la escalada arancelaria 
iniciada a principios de 
abril por Donald Trump, 
que ha ralentizado con-
siderablemente sus inter-
cambios comerciales.

Las exportaciones chinas 
hacia Estados Unidos caye-
ron un 12,7% en mayo con 
respecto a abril, según esta-
dísticas oficiales publicadas el 
lunes, situándose en 28.800 
millones de dólares.

Mientras trabaja en la nor-
malización de las relaciones 
con Washington, el gobierno 
chino ha iniciado conversa-
ciones con otros socios para 
formar un frente común 
frente a Estados Unidos, em-
pezando por los demás países 
asiáticos, con Japón y Corea 
del Sur a la cabeza.

También sondeó el 
pasado jueves a Canadá, 
con quien las relaciones 
bilaterales son tensas, 
con una llamada entre el 
primer ministro chino, Li 
Qiang, y su homólogo ca-
nadiense, Mark Carney.

China y EU reanudan diálogo en Londres 
para rebajar sus tensiones comerciales
AFP

LONDRES

▲ De acuerdo con el Inegi, el Índice Nacional de Precios al Consumidor del quinto mes de 2025 se aceleró por cuarto mes conse-
cutivo en su medición anual, con respecto al 3 y 4 por ciento de la meta de estabilidad de precios, superando así, el límite superior 
del objetivo de la autoridad monetaria, al pasar de 3.93 por ciento en abril a 4.42 por ciento anual en mayo. Foto Reuters

PRECIOS AL CONSUMIDOR INCREMENTARON 4.42% ANUAL EN MAYO
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Demanda Sheinbaum respeto 
a la dignidad humana en EU

Al fijar la posición oficial de 
México frente a las protes-
tas registradas en Los Án-
geles, la presidenta Claudia 
Sheinbaum hizo un “llamado 
respetuoso pero firme” al go-
bierno de Estados Unidos a 
actuar de acuerdo con el de-
bido proceso, respetar la dig-
nidad humana y el Estado de 
derecho en el caso de las per-
sonas que sean detenidas en 
el marco de esta coyuntura.

Durante su conferencia, 
leyó el pronunciamiento 
oficial de su gobierno, en el 
que también expresó que 
“no estamos de acuerdo con 
acciones de violencia”, cual-
quier tipo de violencia. Por 

ello, consideró que la quema 
de patrullas constituye más 
bien una provocación que 
acciones de resistencia.

“Condenamos la violencia, 
por lo que llamó a la comuni-
dad mexicana en Los Ángeles 
a manifestarse de manera 
pacífica, sin caer en provo-
caciones”. Sheinbaum dijo 
que se están usando todos los 
canales diplomáticos disponi-
bles para apoyar a los mexi-
canos, independientemente 
de su condición migratoria, 
al tiempo que descalificó las 
prácticas que criminalizan la 
migración y ponen en riesgo 
el bienestar de los mexicanos.

Informó que toda la red 
consular de México en Esta-
dos Unidos ha intensificado 
sus esfuerzos para apoyar 
a los mexicanos en caso de 
ser amenazados. Señaló que 

México mantiene su dispo-
sición a colaborar con Es-
tados Unidos para atender 
el problema migratorio en 
la región desde una pers-
pectiva integral, humana 
y bajo una visión de co-
rresponsabilidad regional. 
México está dispuesto a 
colaborar con Estados Uni-
dos dentro del marco de la 
legalidad y del desarrollo 
compartido, con respeto a 
los derechos humanos.

Sheinbaum aseguró que 
la mayoría de los mexica-
nos residentes en Estados 
Unidos tiene documentos 
de trabajo o son ciudada-
nos estadounidenses. El 
porcentaje de indocumen-
tados lleva muchos años 
viviendo en ese país. La 
gran mayoría, más de cinco 
años, aporta a la economía 

de Estados Unidos y a la 
economía mexicana.

Sheinbaum asistirá a 

la 51 Cumbre del G-7 

en Canadá

Sheinbaum confirmó que 
acudirá a la 51ª cumbre del 
G7, a efectuarse del 15 al 17 
de junio en Kananaskis, en 
la provincia de Alberta, en 
Canadá, a donde fue convo-
cada por el primer ministro 
canadiense, Mark Carney, 
como invitada especial.

En su conferencia, dijo 
que sostendrá varias reu-
niones bilaterales con algu-
nos mandatarios, entre los 
cuales no descartó la posibi-
lidad de sostener un primer 
encuentro personal con su 
homólogo estadounidense, 
Donald Trump.

ALONSO URRUTIA  

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

“Quemar patrullas constituye provocación más que resistencia”

Señala gobernador de Chiapas 
a autoridades de Guatemala de 
estar “coludidas” con cárteles

El gobernador de Chiapas, 
Eduardo Ramírez Aguilar 
acusó a autoridades de se-
guridad de Guatemala de 
estar “coludidas” y “al ser-
vicio de la delincuencia” 
organizada, luego de que 
presuntos integrantes de 
cárteles de la droga huye-
ron el domingo hacia ese 
país cuando eran persegui-
dos por fuerzas de segu-
ridad mexicanas, tras un 
enfrentamiento que dejó 
cuatro civiles muertos.

“Sobre los hechos la-
mentables ocurridos en la 
línea divisoria con la her-
mana República de Guate-
mala, es muy delicado que 
autoridades encargadas 
de velar por la seguridad 
de sus conciudadanos par-
ticipen en estos actos. No 

es cosa menor estar colu-
didos, pero lo que es peor 
es estar al servicio de la 
delincuencia”, escribió el 
gobernador morenista en 
su cuenta de Facebook, la 
mañana de este lunes.

Agregó: “Esperamos que 
nuestra hermana Repú-
blica de Guatemala actúe 
con legalidad y responsabi-
lidad con los elementos de 
sus corporaciones”.

En un video difundido 
en redes sociales se ob-
serva cómo elementos de 
fuerzas de seguridad de 
Guatemala permanecen 
inmóviles cuando varios 
presuntos integrantes del 
crimen organizado cruzan 
la línea fronteriza ubicada 
en el poblado La Mesilla, 
del vecino país, para refu-
giarse y evitar ser atacados 
por agentes mexicanos.

De acuerdo con el video, 
los uniformados mexica-

nos habrían entrado varios 
metros a territorio guate-
maltecos para rescatar a 
algunos de sus compañeros 
que los presuntos sicarios 
pretendían retener poco 
antes los habían atacado a 
balazos del lado mexicano.

No se ha establecido si 
los presuntos miembros de 
cárteles de la droga que 
agredieron a las fuerzas de 
seguridad mexicana en el 
municipio de Frontera Co-
malapa y luego huyeron a 
La Mesilla son guatemalte-
cos o mexicanos.

La Secretaría de Segu-
ridad del Pueblo informó 
la noche del domingo que 
además de abatir a cuatro 
presuntos sicarios, los uni-
formados mexicanos ase-
guraron cuatro camionetas 
(tres con blindaje), tres ar-
mas largas AK-47 y 1 arma 
larga R15 con aditamento 
lanzagranadas”.

ELIO HENRÍQUEZ

SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS

La presidenta Claudia 
Sheinbaum confirmó que 
elementos del grupo poli-
ciaco Chiapaneco Pakal 
-integrado al ingreso de 
Eduardo Ramírez como 
nuevo gobernador de Chia-
pas- incursionó indebi-
damente en territorio de 
Guatemala en un enfrenta-
miento con grupo de narco-
traficantes.

Sheinbaum dijo que re-
cibió el reporte sobre estos 
hechos durante el Gabinete 
de Seguridad al que ins-
truyó a ampliar la inves-
tigación sobre los hechos, 
por lo que hoy se ofrecerán 
más detalles. Sin embargo, 
comentó que no hubo heri-
dos ni bajas por parte de la 
corporación chiapaneca.

Policías Pakal 
ingresaron 
a territorio 
guatemalteco

DE LA REDACCIÓN
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Bárbara se fortalece como un huracán 
categoría 1 hacia suroeste de Colima

El Servicio Meteorológico Na-
cional informó este miércoles 
que Bárbara se intensificó a 
huracán categoría 1, a las 9 
horas, sobre el Pacífico mexi-
cano, por lo que se convierte 
en el primer sistema de este 
nivel de la temporada de llu-
vias y ciclones de este año.

El meteorológico deta-
lló en un comunicado que 
Bárbara se ubicó aproxima-
damente a 240 kilómetros 
al sur-suroeste de Playa Pé-
rula, Jalisco, y a 245 kiló-
metros al suroeste de Man-
zanillo, Colima, con vientos 
máximos sostenidos de 120 
kilómetros por hora, rachas 
de hasta 150 kilómetros por 
hora y desplazamiento ha-
cia el noroeste a 17 kilóme-
tros por hora.

Destacó que las bandas 
nubosas mantendrán llu-
vias fuertes en Jalisco, Co-

lima y Michoacán; chubas-
cos en Nayarit, además de 
viento de 30 a 50 km/h con 
rachas de 60 a 80 kilómetros 
por hora en costas de Jalisco 
y Colima, así como de 10 a 

20 kilómetros por hora con 
rachas de 40 a 60 kilómetros 
por hora en costas de Naya-
rit y Michoacán.

Se espera oleaje de 3.5 
a 4.5 metros de altura en 

costas de Jalisco, Colima y 
Michoacán, y de 1.5 a 2.5 
metros en costas de Nayarit, 
agregó la dependencia. 

El SMN alertó que las 
precipitaciones menciona-

das podrían generar desla-
ves, incremento en niveles 
de ríos y arroyos, así como 
desbordamientos e inunda-
ciones en zonas bajas de los 
estados mencionados. Por 
ello, exhortó a la población 
a atender sus avisos y se-
guir las recomendaciones 
de Protección Civil.

Agregó que el centro de 
la tormenta tropical Cosme, 
al suroeste del Pacífico 
mexicano, se localizó apro-
ximadamente a mil km al 
sur -suroeste de Cabo San 
Lucas, Baja California Sur, 
y a mil 40 kilómetros al su-
roeste de Cabo Corrientes, 
Jalisco, con vientos máxi-
mos sostenidos de 100 ki-
lómetros por hora, rachas 
de hasta 120 kilómetros por 
hora y desplazamiento ha-
cia el oeste-noroeste a 9 ki-
lómetros por hora.

Debido a su distancia, el 
meteorológico aseguró que 
no genera efectos sobre el 
territorio nacional.

DE LA REDACCIÓN
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 Se espera oleaje de 3.5 a 4.5 metros de altura en costas de Jalisco, Colima y Michoacán. Foto Ap

El fenómeno presenta condiciones para lluvias muy fuertes en Michoacán y Nayarit

Homicida del alcalde 
de Tacámbaro viajaba 
con él: Alfredo Ramírez

El gobernador de Michoa-
cán, Alfredo Ramírez Bedo-
lla, confirmó que el homicida 
del alcalde de Tacámbaro, 
Salvador Bastida García, y 
de su escolta, Pastor Cortez 
–ocurrida el pasado 5 de ju-
nio- iba en el mismo vehí-
culo donde se dio la agresión, 
y no fue una emboscada 
como inicialmente se creía.

En conferencia de prensa, 
dijo que las investigaciones 
van muy avanzadas, y la 
Fiscalía General del Estado 
pronto brindará resultados. 
“Las investigaciones a cargo 
de la Fiscalía indican que la 
agresión se generó en el in-

terior del propio vehículo en 
el que viajaban el presidente 
municipal y el encargado de 
su seguridad personal. No 
fue una emboscada”, recalcó.

La FGE notificó en su 
momento que el pasado 5 
de junio, poco antes de las 
24 horas, el alcalde llegaba 
a su domicilio ubicado en la 
calle Fuerte de Loreto, de la 
colonia Centro, cuando fue 
agredido con disparos.

Información no oficial 
arroja que ambas víctimas 
recibieron un balazo en la 
cabeza y a muy corta distan-
cia, por lo que la deducción 
de lo ocurrido fue casi de 
manera inmediata, porque 
la camioneta era blindada, 
y el arma utilizada por el 
homicida era 9 milímetros.

ERNESTO MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Piden apoyo federal por incursión 
de Familia Michoacana en Coyuca

Madres de familia, produc-
toras de aguacate, de la co-
munidad de Puerto de las 
Ollas, ubicado en la parte 
alta de la Sierra Madre del 
Sur, municipio de Coyuca 
de Catalán, pidieron la 
intervención de la presi-
denta de México Claudia 
Sheinbaum Pardo, debido a 
que el lunes desde las 10:30 
de la mañana, presuntos 
integrantes del grupo de-
lincuencial de la Familia 
Michoacana (FM), incursio-
naron en el poblado, incen-
diando casas, y disparando 
a las familias “ahorita ya 
huyeron muchas familias 
de los poblados vecinos”.

Una mujer productora, 
que pidió el anonimato, dijo 
vía telefónica que, “desde 
temprano cayó (llegó) gente 
armada al pueblo que está 
cerca de aquí; empezaron 
a tirarle a las casas, e hirie-
ron a un niño; no se sabe 
nada de él, aunque hay ru-
mores de que ya murió”.

Los pistoleros “corretea-
ron por los caminos de terra-
cería a familias enteras, con 
niños, mujeres y ancianos; to-
dos salieron corriendo; no sa-
bemos nada de ellos, y conti-
núan tirándonos; acaban de 
quemar otras dos casas”.

Queremos que la Pre-
sidenta “que nos ayude: a 
ver si manda al gobierno(al 
ejército), para que esa gente, 
deje de maltratar a las fami-
lias, y de tirarle (de balazos); 
desde temprano les pren-

dieron lumbre a las casas, 
que estaban a la entrada; 
todavía se oyen los balazos”.

Sabemos que (los atacan-
tes) se trata de la Familia 
Michoacana “sí había ame-
nazas, pero nunca tan fuerte 
como hoy, que llegaron a las 
casas a tirarles (balazos); di-
cen que quieren el paso (a los 
municipios de Zihuatanejo, 
y Coyuca de Catalán); que 
quieren las tierras, y sobre 
todo porque la gente tiene 
huertas de aguacate, man-
zana, pera, y durazno”.

La mayoría de las casas 
en Puerto las Ollas “de unas 
20 casas, se fueron a otro 
pueblo, estamos desespera-
dos, le pedimos a la presi-
denta Claudia Sheinbaum 
que nos ayude (...) iba una 
pareja en una moto, y no 
sabe en dónde está”.

SERGIO OCAMPO

CORRESPONSAL

CHILPANCINGO



El Departamento del Tesoro 
de Estados Unidos sancionó 
este lunes a Los Chapitos, 
facción del Cártel de Sinaloa, 
y a dos de sus líderes, Iván 
Archivaldo y Jesús Alfredo 
Guzmán Salazar, por su pa-
pel clave en la producción 
y tráfico ilícito de fentanilo 
hacia ese país. 

Las sanciones impues-
tas a través de la Oficina 
de Control de Activos Ex-
tranjeros (OFAC) también 
alcanzan a los socios de Los 

Chapitos, entre ellos grupos 
criminales dedicados y em-
presas que se dedican a lavar 
dinero del Cártel de Sinaloa. 

El Departamento de Es-
tado ofrece hasta 10 millo-
nes de dólares por informa-
ción que conduzca al arresto 
o condena de cada uno de 
los hijos del capo Joaquín El 

Chapo Guzmán Loera. 
“Los Chapitos son una 

facción poderosa e hipervio-
lenta del Cártel de Sinaloa, lí-

der del tráfico de fentanilo a 
EU. Cumplimos el mandato 
del presidente Trump de eli-
minar a los cárteles y usar 
todas las herramientas para 
frenar la crisis del fentanilo y 
salvar vidas”, afirmó el secre-
tario del Tesoro, Scott Bessent 
a través de un comunicado. 

Según las autoridades, 
Los Chapitos controlan los 
narcolaboratorios en Sinaloa 
fabrican pastillas falsifica-
das que contienen la droga 
sintética, responsable de una 
grave crisis de salud pública. 

“El dominio de Los Chapitos 
sobre el tráfico de fentanilo 
se debe en gran medida a su 
capacidad para obtener pre-
cursores químicos, al tiempo 
que controlan la producción 
a través de sus laboratorios se-
cretos en Sinaloa. Desde sep-
tiembre de 2024, las guerras 
territoriales entre Los Chapitos 
y sus rivales han sumido al es-
tado mexicano de Sinaloa, re-
sultando en la muerte de más 
de 600 personas”, señalaron. 

La acción de la OFAC 
también responde al asesi-
nato del ex marine estaduni-

dense Nicholas Quets, ocu-
rrido en octubre de 2024 en 
Sonora, en el que estuvieron 
involucrados hombres ar-
mados del Cártel de Sinaloa. 

La red de Los Chapitos, con 
sede en Mazatlán, fue otro 
objetivo clave. Víctor Manuel 
Barraza Pablos, jefe de plaza, 
y el empresario José Raúl 
Núñez Ríos fueron sanciona-
dos por liderar operaciones de 
narcotráfico, secuestro, extor-
sión y lavado de dinero. Núñez 
usó empresas inmobiliarias y 
hoteleras para blanquear ga-
nancias del cártel. Diez de sus 
empresas, entre ellas Beach Y 
Marina y Sea Wa Beach Club, 
también fueron sancionadas. 

La esposa de Núñez, 
Sheila Paola Urías Váz-
quez, fue designada por 
operar como testaferro en 
negocios ilegales. 

Las sanciones se emitie-
ron bajo las Órdenes Ejecu-
tivas 14059 y 13224, y repre-
sentan la novena acción de la 
OFAC contra el narcotráfico 
transfronterizo en esta admi-
nistración. Implican el con-
gelamiento de activos en EU.

A las 19 horas de este lu-
nes, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) concluyó 
100 por ciento del conteo 
de los votos para jueces de 
distrito, con lo que finali-
zan los cómputos distrita-
les de los seis tipos de elec-
ción del pasado 1 de junio.

En este último cómputo, 
los grupos de trabajo de los 
300 consejos distritales tuvie-
ron que contabilizar los votos 
para más de mil 550 candida-
tos a juzgados de distrito del 
país, por lo que fue una tarea 
compleja, en la que hubo una 
participación ciudadana del 
12.9 por ciento, así como un 
promedio de entre 14 y 18 por 
ciento de votos nulos.

Según los cómputos dis-
tritales judiciales, a las 4 de 

la tarde sumaban 99.95 por 
ciento de las casillas y tres ho-
ras después completaron el 
conteo de 83 mil 974 casillas.

El plazo que había esti-
mado el INE para finalizar 
todos los cómputos fue el 10 
de junio, de modo que cum-
plió en tiempo y forma este 
conteo de los seis tipos de 
boletas, con algunos retrasos 
en los casos de la elección 
para ministros, magistrados 
del Tribunal de Disciplina 
y magistrados del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (Tepjf).

Con este 100 por ciento 
de los cómputos de los can-
didatos para los Juzgados 
de Distrito suman 6 tipos 
de elección en las que el 
INE ha llegado a la totalidad 
de los conteos, a fin de te-
ner listas las constancias de 
mayoría antes del próximo 
domingo 15 de junio.

El Departamento de Justicia 
de Estados Unidos anunció 
este lunes la sentencia de 20 
años de prisión dictada por 
un juez para un narco mexi-
cano acusado de colaborar 
con el Cártel de Sinaloa (CDS) 
y de importar toneladas de 
cocaína para su distribu-
ción en Los Ángeles.

Jorge Humberto Pérez 
Cazares, de 41 años, cono-
cido como Cadete y oriundo 
de Sinaloa, fue extraditado 
a EU en 2021 tras su deten-
ción en México en 2016; el 
año pasado, antes de su jui-
cio, se declaró culpable de 
un cargo de conspiración 
para importar 5 o más kilos 
de cocaína al país.

De acuerdo con las au-
toridades estadunidenses, 
el hombre lideraba una 

empresa transnacional de 
tráfico de drogas que trans-
portó “varias toneladas de 
cocaína de Centroamérica 
a México para su distri-
bución en EU, específica-
mente Los Ángeles”.

Pérez Cazares fue acu-
sado de usar la violencia para 
proteger esos envíos de dro-
gas y de “trabajar con un so-
cio cercano al colíder del Cár-

tel de Sinaloa”, indica la nota.
El caso se remonta a 

2014, cuando las autorida-
des de EU hicieron una re-
dada contra la cadena de 
distribución del narco en 
Los Ángeles y decomisaron 
1,4 millones de dólares y 
más de 70 kilos de cocaína.

El condenado, por esas 
fechas, “personalmente ne-
goció un acuerdo con un 
traficante de drogas de Gua-
temala por unos 23 millo-
nes de dólares en cocaína”, 
tras lo que fue detenido.

INE concluye 100% del 
conteo de votos para 
los jueces de distrito

Dan 20 años de prisión 
en Estados Unidos a 
operador del CDS
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EU ofrece hasta 10 mdd por 
información que lleve al 
arresto de hijos de El Chapo
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Tras la elección de integrantes 
del Poder Judicial de la Fede-
ración, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo sostuvo 
que se debe revisar “qué se 
puede perfeccionar”, pero re-
iteró que este proceso permi-
tirá “sanear” a ese poder. 

Consultada en su confe-
rencia de prensa matutina de 
este lunes sobre los niveles 
de votos nulos que se con-
tabilizaron en las elecciones 
judiciales, la mandataria su-
brayó que “toda elección es 
perfectible, y sobre esta elec-
ción del poder judicial hay 
que ver qué se puede perfec-
cionar para facilitar el voto 
de las mexicanas y mexica-
nos. Lo cierto es que votaron 
cerca de 13 millones, que es 
una cifra muy importante”. 

Además, recalcó: “Estoy 
convencida de que esta elec-
ción va a sanear el poder Judi-
cial, contrario lo que los oposi-
tores han estado mencionado 
de que esto lleva al autori-
tarismo, nuestra reflexión es 
todo lo contrario, son ejerci-

cios democrático que hay que 
perfeccionar, pero este ejer-
cicio democrático debe soste-
nerse y mantenerse”.

La titular del Ejecutivo 
federal indicó que no se pue-
den comparar los comicios 
del 1 de junio pasado con 
una elección presidencial, 

pero sí con dos ejercicios pre-
vios, como la consulta sobre 
los juicios a ex presidentes 
y la revocación de mandato. 

Entre los temas que de-
ben reflexionarse rumbo 
al próximo proceso judi-
cial en 2027, señaló que 
el Instituto Nacional Elec-

toral debe analizar el for-
mato de la boleta. 

“Se hizo una elección, 
votó la gente, y si hay 
una cuestión, hay los ca-
nales para poder atender 
las quejas ante el Instituto 
(Nacional Electoral) y ante 
el Tribunal”, agregó.

El magistrado del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (Tepjf), Felipe 
de la Mata Pizaña, aseveró 
que es necesario mejorar el 
procedimiento para la elec-
ción judicial de 2027, pues 
será “una señora elección”. 

Al hacer una reflexión 
de la jornada electoral del 
1 de junio, consideró que 
es indispensable corregir 
aspectos como el uso de 
las tómbolas para definir 
a los candidatos, el diseño 
de las boletas, el cómputo 
de los votos, el sistema de 
distritos electorales, pero 
principalmente, pensar 
en la conveniencia de im-
plementar el voto electró-
nico, dado el tamaño que 
tendrá dicho proceso. 

“No hay duda de que se 
puede mejorar, pero lo que no 
se puede seguir diciendo es que 
se haya tratado de una elec-
ción inconstitucional. Desde 
luego que no. Ha sido comple-
tamente constitucional”, su-
brayó De la Mata Pizaña. 

Reconoció que la jor-
nada electoral judicial no 
fue perfecta, pero tampoco 
es un fracaso, sino un pro-
ceso democrático que tiene 
que mejorar, porque es la 
primera vez que se hace. 

También admitió que el 
voto de los jueces, magistra-
dos y ministros no elimina el 
riesgo de que se vuelva a ge-
nerar una oligarquía judicial, 
pues podrían retomar viejas 
prácticas como “sentir que no 
llegan a un cargo, sino que se 
sientan en un trono” y nadie 
puede refutar sus decisiones. 

Será complejo, agregó, por-
que desde la formación acadé-
mica en el Derecho pareciera 
que empiezan a tener un chip 
de que dictan la ley y cuando 
se invisten de un carácter ju-
dicial, “pues se sienten en un 
trono y no debe ser así”. 

“La oligarquía judicial 
pensaba que nos iban a do-
blar con sentencias o con 
presiones para evitar que 
nosotros lleváramos a cabo 
la organización electoral 
de este proceso”.

Debe mejorarse 
procedimiento 
de comicios para 
2027: De la Mata

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Afinar la elección judicial nos 
permitirá “sanear”: Sheinbaum
NÉSTOR JIMÉNEZ

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

RETIRO TÁCTICO ●  MAGÚ

▲ La mandataria nacional subrayó que no se pueden comparar los comicios del 1 de 
junio pasado con una elección presidencial, pero sí con la consulta sobre los juicios 
a ex presidentes y la revocación de mandato. Foto Juan Manuel Valdivia
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Trump autoriza el envío de otros 2 mil 
miembros de la Guardia Nacional a LA

El presidente Donald Trump 
autorizó el lunes el despliegue 
de 2 mil miembros adiciona-
les de la Guardia Nacional a 
Los Ángeles para ayudar a 
responder a las protestas por 
las redadas migratorias, infor-
maron funcionarios federales.

La orden pondría a los sol-
dados en servicio activo. Sin 
embargo, un funcionario ad-
virtió que la orden acaba de 
ser firmada y la movilización 
de las tropas podría tomar 
uno o dos días.

Los funcionarios hablaron 
bajo condición de anonimato.

El gobernador Gavin 
Newsom calificó la medida 
como imprudente y “una falta 
de respeto a nuestras tropas” 
en una publicación en la pla-
taforma de redes sociales X.

“Esto no se trata de se-
guridad pública. Se trata de 
alimentar el ego de un presi-
dente peligroso”, destacó.

El Pentágono también des-
plegó el lunes a cerca de 700 
marines en Los Ángeles para 
ayudar a los miembros de la 
Guardia Nacional a responder 
a las protestas contras redadas 
migratorias, informaron fun-
cionarios, mientras California 
se alistaba para presentar una 
demanda contra Trump por 
enviar soldados de la guar-
dia y los manifestantes toma-
ban las calles de la ciudad por 
cuarto día consecutivo.

Los marines serán desple-
gados desde su base en Twen-
tynine Palms, en el desierto 
del sur de California, para res-
guardar propiedad y personal 
federal, incluidos los agentes 
de inmigración, según un co-
municado del Mando Norte 
de Estados Unidos.

El jefe de policía de Los 
Ángeles, Jim McDonnell, dijo 
el lunes en un comunicado 
que confiaba en la capacidad 
del departamento de policía 
para lidiar con las manifes-
taciones a gran escala y que 
la llegada de los marines sin 
una coordinación previa con 
el departamento de policía les 

presentaba un “importante 
desafío logístico y operativo”.

El fiscal general de Califor-
nia, Rob Bonta, anunció sus 
planes de presentar una de-
manda sobre el despliegue de 
la Guardia Nacional, diciendo 
que Trump había “pisoteado” 
la soberanía del estado.

“No tomamos a la ligera 
que el presidente abuse de su 
autoridad y movilice ilegal-
mente a efectivos de la Guar-
dia Nacional de California”, 
declaró Bonta. Planeaba bus-
car una orden judicial que de-
clare ilegal el uso de la Guardia 
por parte de Trump y solicitar 
una orden de restricción para 
detener el despliegue.

El despliegue de la Guardia 
se produjo luego de dos días 
de protestas que comenzaron 
el viernes en el centro de Los 
Ángeles, después de que las 
autoridades federales de in-
migración arrestaron a más 
de 40 personas durante la jor-
nada en toda la ciudad.

La mañana del lunes se 
percibía un ligero aroma a 
humo en el centro de Los Án-
geles, un día después de que 
las multitudes bloquearon 
una importante autopista y 
prendieron fuego a autos au-
tónomos mientras la policía 
respondía con gas lacrimó-
geno, balas de goma y grana-
das aturdidoras.

Había una gran presencia 
policial, con coches de poli-
cía de ciudades vecinas blo-
queando la calle frente a la ins-
talación de detención federal 
que fue el foco de las protestas.

Los enfrentamientos 
ocurrieron en una zona que 
abarca algunas cuadras del 
centro de la inmensa ciudad 
de 4 millones de habitantes, 
la mayoría de los cuales con-
tinuaron con sus actividades 
normales en calles pacíficas.

Demanda a Trump

Las autoridades del estado de 
California presentaron este 
lunes una demanda contra 
el presidente Trump, por des-
plegar de manera “ilegal” a la 
Guardia Nacional, bajo el ar-
gumento de contener las pro-

testas de Los Ángeles, contra 
las redadas migratorias.

El fiscal general de Cali-
fornia, Rob Bonta, junto con 
Gavin Newson, “están de-
mandando a Donald Trump y 
pidiendo al tribunal que anule 
la acción ilegal del presidente 
de federalizar la Guardia Na-
cional de California”, informó 
Bonta en una declaración. 

“Tomar el control de la 
Guardia Nacional de un es-
tado sin consultar al gober-
nador de ese estado es ilegal 
e inmoral”, afirmó a MSNBC 
Newsom, un demócrata.

El despliegue parecía ser la 
primera vez en décadas que la 
Guardia Nacional de un estado 
se activaba sin una solicitud de 
su gobernador, una escalada 
significativa contra aquellos 
que han buscado obstaculizar 
los esfuerzos de deportación 
masiva de la administración.

Trump sugirió que apo-
yaría el arresto de Newsom, 
en medio de las protestas a 
favor de la migración en el 
estado, al responder las pre-
guntas de los periodistas tras 
bajar del helicóptero Marine 
One en la Casa Blanca.

“Yo lo haría si fuera Tom 
(Homan, zar fronterizo). Me 
parece genial” declaró.

“A Gavin le gusta la pu-
blicidad, pero creo que sería 
genial. Me cae bien Gavin 
Newsom; es buena persona, 
pero es tremendamente in-
competente, todo el mundo 
lo sabe”, añadió el mandatario.

El pasado sábado, Ho-
man, amenazó con arrestar a 
cualquiera que obstruya los 
esfuerzos de control de mi-
gración en el estado, incluidos 
Newsom y la alcaldesa de Los 
Ángeles, Karen Bass.

Liberan al líder sindi-
cal David Huerta

El lunes, miles de personas 
inundaron las calles aleda-
ñas al ayuntamiento para 
una manifestación previa 
a la audiencia de David 
Huerta, un líder sindical 
que fue liberado horas más 
tarde tras pagar una fianza 
de 50 mil dólares. La deten-
ción de Huerta mientras 
protestaba el viernes con-
tra las redadas de inmi-
gración se ha convertido 
en un grito de guerra para 
las personas molestas ante 
la represión gubernamen-
tal. Huerta es presidente 
de Service Employees In-
ternational Union Cali-

fornia, que representa a 
miles de conserjes, agen-
tes de seguridad y otros 
trabajadores del estado.

Las primeras protestas del 
lunes se llevaron a cabo bajo 
un ambiente tranquilo e in-
cluso alegre en ocasiones, con 
personas bailando al ritmo de 
la música en vivo y animadas 
por la liberación de Huerta.

Los manifestantes se to-
maron de las manos fuera del 
centro de detención federal 
del centro de la ciudad en 
donde Huerta estaba dete-
nido, y en ocasiones cantaron 
frente a una línea de agentes 
de la policía, quienes pidieron 
sin éxito a las personas que se 
colocaran sobre la acera. Líde-
res religiosos se unieron a los 
manifestantes, y en ocasiones 
intervinieron junto con los 
organizadores para desescalar 
momentos de tensión.

Los cánticos contra una 
hilera de efectivos de la 
Guardia Nacional, res-
guardados por oficiales de 
Seguridad Nacional que 
rodeaban los edificios fe-
derales, se intensificaron 
por la tarde mientras la 
gente gritaba, “¡Libérenlos 
a todos!” y “la Guardia Na-
cional tiene que irse”.

AP

LOS ÁNGELES

Gobierno de California presenta demanda por la movilización “ilegal” de las tropas

▲ Greta Thunberg y los otros activistas a 
bordo de la flotilla de ayuda Madleen serán 
obligados a ver imágenes de los ataques del 
7 de octubre, dijo el ministro de Defensa de 

Israel cuando el barco fue confiscado antes 
de llegar a Gaza, y agregó que todos los 
pasajeros a bordo estaban a salvo e ilesos. 
Foto X @IsraelMFA

PASAJEROS DEL MADLEEN ESTÁN ILESOS
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Los océanos no deben convertirse en el 
“salvaje Oeste” de la explotación: ONU

La Conferencia de la ONU so-
bre los Océanos arrancó este 
lunes en Francia con el lla-
mado del secretario general 
António Guterres a evitar que 
los fondos marinos se con-
viertan en el “salvaje Oeste” y 
con críticas a la política unila-
teral de Estados Unidos.

Esta tercera Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre 
los Océanos (UNOC) que se 
celebra en Niza, en la Costa 
Azul francesa, cuenta con la 
presencia de cerca de 60 jefes 
de Estado y de Gobierno que 
deberán debatir temas como la 
minería en aguas profundas, la 
basura plástica o la sobrepesca. 

Entre los asistentes a esta 
reunión, copatrocinada por 
Francia y Costa Rica, está el 
presidente brasileño, Luiz 
Inácio Lula da Silva.

Guterres defendió en el 
inicio de la conferencia que 
“las profundidades marinas 
no pueden convertirse en el 
salvaje Oeste”, después de que 
el presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, abriera la 

puerta a la minería en aguas 
profundas. 

El anuncio hecho por 
Trump a finales de abril de 
que acelerará la revisión de 
solicitudes para la explora-
ción y extracción minera más 
allá de la jurisdicción estadou-
nidense añadió urgencia en el 
debate internacional sobre la 
explotación del lecho marino. 

Las aguas profundas 
“no están a la venta”

El presidente de Francia, Em-
manuel Macron, pidió por su 
parte una “movilización” para 
proteger los océanos. 

“Las profundidades mari-
nas no están en venta, como 
tampoco está en venta Groen-
landia, ni la Antártida ni la 

alta mar”, dijo en referencia 
velada a Trump, que codicia 
Groenlandia, un estratégico 
territorio autónomo danés.

Macron reiteró su llama-
miento a una moratoria de la ex-
plotación minera de los fondos 
marinos, apoyada por una trein-
tena de países y que el presi-
dente del Consejo Europeo, An-
tonio Costa, calificó de “esencial”. 

Estados Unidos no envió 
ninguna delegación a esta reu-
nión donde Lula denunció que 
“la amenaza del unilateralismo” 
se cierne sobre el océano. 

“No podemos permitir lo 
que está sucediendo con el 
mar, lo que sucedió con el co-
mercio internacional”, declaró 
el presidente brasileño. 

La ratificación está 
“ganada”

Francia busca lograr que 
más de 60 países firmen un 
acuerdo que data de 2023, 
para que se convierta en una 
legislación internacional que 
de una mayor protección a 
los océanos.

Macron afirmó que recibió 
suficientes apoyos y la ratifica-
ción del tratado está “ganada”. 

“A las cincuenta ratifica-
ciones ya depositadas aquí 
mismo en las últimas horas, 
se han sumado quince paí-
ses que se han comprometido 
formalmente a unirse”, de-
claró el dirigente francés.

La presidencia francesa, 
que no precisó la lista de paí-
ses, indicó que esto se concre-
tará antes de final de año. 
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 La tercera UNOC, copatrocinada por Francia y Costa Rica, se celebra en Niza, en la Costa Azul, 
y cuenta con la presencia de cerca de 60 jefes de Estado y de Gobierno. Foto crédito

Guterres y Macron condenaron los dichos de Trump sobre la minería en aguas profundas

Ucrania y Rusia inician nuevo canje de prisioneros: 
liberarán a heridos, enfermos y menores de 25 años

Ucrania y Rusia anunciaron 
el lunes el inicio de un nuevo 
canje de prisioneros, uno de 
los únicos resultados concre-
tos de las recientes negocia-
ciones para poner fin a más 
de tres años de guerra.

El intercambio fue acor-
dado en la segunda ronda de 
negociaciones directas entre 
Rusia y Ucrania, que tuvo 
lugar en la ciudad turca de 
Estambul el 2 de junio.

Durante la reunión, am-
bas partes acordaron liberar 
a todos los prisioneros grave-

mente heridos o enfermos, y a 
los menores de 25 años. 

El canje fue uno de los úni-
cos puntos de acuerdo que se 
alcanzaron durante las con-
versaciones, además de un 
futuro intercambio de varios 
miles de cuerpos de soldados 
muertos en combate. 

Las negociaciones de paz, en 
cambio, están en punto muerto.

“Un primer grupo de mi-
litares rusos menores de 25 
años ha sido repatriado del 
territorio bajo control del 
régimen de Kiev. A cambio, 
se transfirió el mismo nú-
mero de militares del ejér-
cito ucraniano”, anunció el 
Ministerio de Defensa ruso.

El presidente ucraniano, 
Volodimir Zelensky, declaró 
poco después que la operación 
se realizará en varias etapas 
durante los “próximos días”.

El centro de coordinación 
ucraniano para prisioneros 
de guerra indicó que se trata 
del 66 canje de presos entre 
Kiev y Moscú desde el inicio 
de la invasión rusa de Ucra-
nia en febrero de 2022.

Rusia y Ucrania inter-
cambian regularmente pri-
sioneros y restos mortales 
de soldados desde hace más 
de tres años. 

El último canje se pro-
dujo tras la primera ronda 
de negociaciones directas 

entre ambos bandos, cele-
brada en Estambul en mayo. 

Tras las conversaciones, Kiev 
y Moscú intercambiaron unas 
mil personas de cada bando, 
tanto soldados como civiles.

Pero pese a esos acuer-
dos, los dos países están le-
jos de un cese el fuego. El 
ejército del aire ucraniano 
anunció que Moscú lanzó 
un número récord de 479 
drones explosivos contra el 
país la madrugada del lunes.

El día anterior, el ejército 
ruso afirmó haber ampliado 
su ofensiva a la región ucra-
niana de Dnipropetrovsk, 
fronteriza con las regiones de 
Donetsk y Zaporiyia, ya par-

cialmente bajo control ruso.
Moscú exige que Ucrania 

ceda los territorios que afirma 
haberse anexionado y renun-
cie a ingresar en la OTAN. 

También rechaza una 
tregua “incondicional” de 
30 días pedida por Kiev y 
sus aliados europeos, ya que 
considera que permitiría a 
las fuerzas ucranianas rear-
marse gracias a los suminis-
tros occidentales.

Ucrania, por su parte, 
exige que las tropas rusas se 
replieguen y pidió “garan-
tías de seguridad” a sus alia-
dos occidentales, ya sea en 
forma de despliegue de tro-
pas o de acuerdos militares.
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El presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, informó este 
lunes que el jove que atentó 
el sábado contra el senador 
y pre candidato presiden-
cial Miguel Uribe Turbay 
formó parte del programa 
Jóvenes en paz, creado por 
su gobierno, y aseguró que 
“demostró una personalidad 
completamente conflictiva”.

“El gobierno distrital (de 
Bogotá) ya había identifi-
cado la conflictividad del 
niño asesino, lo recogió en 

uno de sus programas y 
pasó a uno de los programas 
de mi gobierno: Jóvenes en 

paz”, anunció en X el man-
datario colombiano.

Este programa, a cargo 
del Ministerio de Igualdad 
y Equidad, busca imple-
mentar una ruta de aten-
ción para jóvenes de comu-
nidades vulnerables para 
romper ciclos de violencia. 
Fue creado en 2023, pero 
sus operaciones arranca-
ron el año pasado.

Petro agregó que, según 
el informe de los profesio-
nales, el adolescente «de-
mostró una personalidad 

completamente conflictiva, 
sin capacidad de establecer 
vínculos intersociales».

“Duró dos meses, no 
asistió a ninguna clase, y 
se retiró voluntariamente”, 
agregó el presidente.

Según las autoridades, 
fue un menor de 15 años 
quien el sábado pasado, 
durante un mitin electo-
ral, disparó al menos tres 
veces al senador opositor 
Uribe Turbay, quien sigue 
en estado crítico en una 
clínica de Bogotá.

El adolescente fue cap-
turado minutos después del 
atentado y desde entonces 

recibe atención médica en 
un centro de salud por una 
herida de bala en una pierna.

“Somos perfectamente 
conscientes de que este mu-
chacho que fue aprehendido 
es apenas un ejecutor mate-
rial”, declaró en una rueda 
de prensa la fiscal general, 
Luz Adriana Camargo, quien 
agregó que su “propósito es 
poder establecer quién de-
terminó esa acción criminal”.

Este lunes se llevará a 
cabo la audiencia en la que 
se le imputarán cargos de 
tentativa de homicidio y 
porte ilegal de armas, por 
los cuales el joven “podría 

exponerse a una pena de 
ocho años” de cárcel.

Explicó que el adolescente 
“no será internado en un 
centro para menores porque 
no se puede garantizar su 
seguridad en esas condicio-
nes”, por lo que propondrá 
trasladarlo a “una zona espe-
cial del búnker de la Fiscalía, 
aislado de población adulta y 
bajo vigilancia permanente”.

La pistola que usó el 
joven, según informó el 
director de la Policía Na-
cional, Carlos Triana, fue 
comprada por primera vez 
en agosto de 2020 en Ari-
zona, Estados Unidos. 

Adolescente de 15 años que atacó a pre candidato en Colombia 
integró programa Jóvenes por la paz y se mostraba “conflictivo”

EFE
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El presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, denunció este 
lunes que el dispositivo de 
seguridad del senador y as-
pirante presidencial Miguel 
Uribe “fue disminuido ex-
trañamente” antes de sufrir 
un atentado. El sábado, el 
dirigente del opositor Cen-
tro Democrático, el principal 
partido de derecha del país, 
recibió tres impactos de bala 
durante un evento de cam-
paña en Bogotá. Luego de 
pasar por una primera ciru-
gía, la situación del político 
de 39 años es de “máxima 
gravedad” y su pronóstico es 
reservado, según la clínica.

Petro aseguró que el nú-
mero de escoltas fue redu-
cido “el día del atentado”, en 
el que presuntamente abrió 
fuego un sicario de 15 años 
que está detenido. La cus-
todia pasó de «siete a tres 
personas» previo al ataque. 

La seguridad de políti-
cos de alto perfil o personas 
amenazadas en Colombia 
está a cargo de la Unidad Na-
cional de Protección (UNP). 

“Indefensión”

El director de la UNP, Au-
gusto Rodríguez, contó a me-
dios que a Uribe lo protegían 
tres empleados directos de ese 
organismo y cuatro policías. 

Buena parte del sábado 
los escoltas de la UNP es-
tuvieron descansando tras 
una larga jornada de trabajo 
del día anterior, dijo. 

Eso explica que en el 
momento del atentado “ha-
bía menos personas de las 
que debería haber” en el es-
quema de seguridad. Rodrí-
guez precisó que en este caso 
el encargado de coordinar 
la logística entre los escoltas 
era uno de los policías. 

Rodríguez es una de las 
personas más cercanas a Pe-
tro. Juntos pertenecieron a 
la extinta guerilla M-19. Ho-
ras antes de estas palabras 
del presidente, el abogado 
de Uribe dijo que presentó 
una demanda penal contra 
el jefe de la UNP, pues este 
año hizo más de 20 solici-
tudes para reforzar el es-
quema de seguridad de su 
cliente, pero supuestamente 
no fueron escuchadas. El ju-
rista pidió a la fiscalía abrir 

una investigación que “es-
tablezca si por omisión el 
Estado dejó en indefensión” 
a Miguel Uribe. 

La fiscal general, Luz 
Adriana Camargo, dijo a 

periodistas que Uribe tenía 
un esquema de seguridad 
“robusto” igual al de otros 
congresistas: siete escoltas 
y dos automóviles blinda-
dos. Un adolescente de 15 

años fue capturado por los 
guardaespaldas de Miguel 
Uribe como sospechoso de 
intentar asesinar al aspi-
rante presidencial para las 
elecciones de 2026. 

Petro denuncia reducción de custodia 
al aspirante presidencial colombiano
Abogado de Miguel Uribe denunció que la UNP no brindó protección a su cliente

▲ El dirigente del opositor Centro Democrático, el principal partido de derecha del país, 
recibió tres impactos de bala durante un evento de campaña en Bogotá. Foto Ap
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Las nuevas prohibiciones 
que impuso el presidente 
Donald Trump para viajar 
a Estados Unidos desde 12 
países, en su mayoría africa-
nos y de Oriente Medio, en-
traron en vigor el lunes en 
medio de una creciente ten-
sión por el recrudecimiento 
en la campaña de control 
migratorio del mandatario.

La nueva proclama que 
firmó Trump la semana pa-
sada se aplica a ciudadanos 
de Afganistán, Birmania, 
Chad, República del Congo, 
Guinea Ecuatorial, Eritrea, 
Haití, Irán, Libia, Somalia, 
Sudán y Yemen. También 
impone restricciones más 
estrictas a personas proce-
dentes de Burundi, Cuba, 

Laos, Sierra Leona, Togo, 
Turkmenistán y Venezuela 
que se encuentren fuera de 
Estados Unidos y no cuen-
ten con una visa válida.

El nuevo veto no revoca 
las visas emitidas previa-
mente a personas de los paí-
ses en la lista, según la guía 
que se emitió el viernes a 
todas las misiones diplomá-
ticas de Estados Unidos. Sin 
embargo, a menos que un so-
licitante cumpla con criterios 
específicos para una exen-
ción, su solicitud será recha-
zada a partir del lunes. Los 
viajeros con visas emitidas 
previamente deberían poder 
ingresar a Estados Unidos in-
cluso después de la entrada 
en vigor de las restricciones.

Durante el primer man-
dato de Trump se emitió una 
orden ejecutiva que fue re-
dactada apresuradamente 

que prohibía la entrada de 
ciudadanos procedentes de 
países de mayoría musul-
mana, una medida que de-
sató un caos en varios ae-
ropuertos y otros puntos de 
entrada. Dicha restricción 
fue impugnada con éxito y 
provocó que se hicieran ajus-
tes importantes a la medida.

Después de que el nuevo 
veto entró en vigor el lunes, 
no se notaron interrupcio-
nes inmediatas en el Ae-
ropuerto Internacional de 
Miami, donde había un flujo 
constante de pasajeros por 
la zona de llegadas interna-
cionales. Una pareja de Gua-
temala dijo que los agentes 
federales los sometieron a 
tres entrevistas distintas 
después de que presentaron 
sus visas de turista que re-
cibieron la semana pasada. 
Sin embargo, fueron libera-

dos una hora después de que 
su vuelo aterrizó.

“Nos preguntaron donde 
trabajamos, cuántos hijos 
teníamos, si teníamos pro-
blemas con la ley, cómo íba-
mos a pagar el viaje, cuántos 
días nos íbamos a quedar”, 
dijo Vicenta Aguilar, quien 
junto con su esposo visita-
ban a su hijo por primera 
vez desde que él dejó Guate-
mala hace 22 años.

La familia de la pareja, 
incluidos sus nietos que los 
recibieron con un cartel dán-
doles la bienvenida a Florida, 
lloraron de alivio al verlos 
salir por la sala de llegadas.

Luis Hernández, un ciu-
dadano cubano y titular de 
una tarjeta de residencia 
que ha vivido en Estados 
Unidos durante tres años, 
dijo que no tuvo problemas 
para regresar el lunes a 

Miami después de visitar a 
su familia en Cuba durante 
el fin de semana. “No me 
preguntaron nada”, declaró 
Hernández. “Sólo la (tarjeta 
de) residencia mostré”.

Muchos expertos en in-
migración afirman que el 
nuevo veto está elaborado 
de manera más cuidadosa y 
parece estar diseñado para 
superar las impugnaciones 
legales que obstaculizaron 
la medida similar durante el 
primer mandato de Trump, 
al enfocarse en el proceso de 
solicitud de visa.

Donald Trump dijo en 
esta ocasión que algunos 
países tenían controles “de-
ficientes” para la emisión 
de pasaportes y otros docu-
mentos públicos o que his-
tóricamente se han negado 
a aceptar de regreso a sus 
propios ciudadanos.

Nuevas restricciones de viaje a Estados 
Unidos entraron en vigor este lunes
AP

MIAMI

El referendo en Italia des-
tinado a relajar las leyes 
de ciudadanía y mejorar 
las protecciones laborales 
fracasó el lunes debido a la 
baja participación.

Sin embargo, los orga-
nizadores dijeron que el 
proceso contribuyó a re-
iniciar el debate público 
en el país sobre temas de 
gran importancia.

El resultado fue una 
clara derrota para la oposi-
ción de centro-izquierda y 
una victoria para la primera 
ministra Giorgia Meloni y 
su coalición gobernante de 
derecha, que apoyó abierta-
mente la abstención.

Los datos finales mostra-
ron que la participación fue 
del 30.6 por ciento de los vo-
tantes elegibles después de 
dos días de sufragios, muy 
por debajo de 50 por ciento 
más uno requerido para que 
el resultado sea válido.

El partido de extrema de-
recha Hermanos de Italia, de 
Meloni, celebró el fracaso del 
referéndum. “El único obje-
tivo real de este referéndum 
era derribar al gobierno de 
Meloni”, resaltó el partido 
en las redes sociales, publi-
cando una foto de los líderes 
de la principal oposición.

Maurizio Landini, líder 
del sindicato CGIL que es-
taba detrás de la iniciativa, 
reconoció la derrota, pero 
subrayó que podría ser un 
punto de partida para revi-
vir batallas sociales.

Landini señaló que más 
de 14 millones de italianos 
emitieron su voto en el refe-
réndum de dos días, en el que 
más de 80 por ciento votaron 
a favor de para fortalecer las 
protecciones laborales.

Las cinco propuestas 
pretendían facilitar que los 
inmigrantes y los niños na-
cidos en Italia y de padres 
extranjeros obtuvieran la 
ciudadanía, reduciendo a la 
mitad los años de residencia 
requeridos de 10 a cinco.

Ante la baja participación ciudadana, fracasa referendo en Italia 
sobre mejorar derechos de residencia y protecciones laborales

▲ Los datos finales mostraron que la participación fue de 30.6% de los votantes elegibles, 
muy por debajo de 50% más uno requerido para que el resultado sea válido. Foto Ap
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¡BOMBA!

U múuch’tambalil ONU yóok’olal 
K’áak’náabo’obe’ káaj le lunes máanika’ 
tu noj luumil Francia, yéetel u 
páayt’aanil jsecretario general Antonio 
Gueterres ti’al ma’ bin u su’utul “salvaje 
Oeste” u taamil k’áak’náabo’ob yéetel 
beyxan u tsikbalil yóok’olal política 
táan Estados Unidos. 

Múuch’e’ u yóoxtéenil u beeta’al 
tumen Naciones Unidas sobre los 
Océanos (UNOC). Le je’ela’ táan u 
yúuchul Niza, tu francial Costa 
Azul, tu’ux táan u táakpajal kex 60 
u jala’achil noj lu’umo’ob, máaxo’ob 
unaj u tsikbaltiko’ob jejeláas ba’alo’ob 
je’el bix minería ku beeta’al ti’ 

taamtam ja’ob, plástico sojol yéetel u 
píitmáan wíinik u chukik kay.  

Ichil máaxo’ob táan u táakpajale’, 
ti’ yaan u jala’achil Brasil, Luiz 
Inácio Lula da Silva. U xuupil ti’al 
u beeta’al múuch’tambale’ táan u 
beetik Francia yéetel Costa Rica. 

Ti’al u káajbal múuch’e’ Guterres 
tu ya’alaje’ “u taamtamil ja’obe’ 
ma’ unaj u súutul Oeste salvaje”, 
tu jo’oloj je’ek’abta’ak joolnaj ti’ u 
meyajil minería ti’ taamtam ja’ob 
tumen jala’achil Estados Unidose’, 
Donald Trump.  

Jala’ache’ tu k’a’aytaj tu winalil 
abrile’ yaan bin u séebkunsik 

u xak’altik ju’un oksa’an ti’al u 
yokol máak u meyajt yéetel u 
xak’alt minería kex tumen ja’ob 
ku k’áata’ale’ ma’ tu k’ab Trump 
yano’obi’, le beetik xchukul u 
tsikbalta’al bix kun úuchul lelo’.

Autoridad Internacional de 
los Fondos Marinos (ISA), máax ti’ 
yaan ja’ob internacionalese’, yaan 
u much’kubáaj meyaj julio ti’al u 
tsikbaltik yéetel u ts’áak u p’iisil u 
meyajta’al minería ku beeta’al ti’ 
taam ja’ob.  

Beey túuno’ Guterrese’ tu 
ya’alaj je’el u yáantaj ti’al tsikbal 
unaj u yantal, yéetel ya’abach 

noj lu’umo’obe’ ma’ u k’áato’ob ka 
oksa’ak minería ti’ taam ja’obi’, le 
je’elo’ jump’éel páajtalil yaan ti’ 
Francia ti’al u kaxtik uláak’o’ob ka 
u táakmuk’t t’aan ti’al u yojéelta’al 
jach ba’ax je’el u yúuchul yéetel u 
meyajil minería ich ja’. 

U jala’achil Francia, Emmanuel 
Macron, tu k’áataj ka “péeknak” 
máak ti’al u kaláanta’al 
k’áak’náabo’ob.  

“U taamil ja’obe’ ma’ táan u 
ko’onolo’obi’, mix xan Groenladia, 
mix Antártidai’”, tu ch’iinch’in a’alaj 
yóok’olal ba’ax tu ya’alaj Trump, 
máax u k’áat u ti’alint Groenlandia. 

K’áak’nabo’obe’ ma’ unaj u súutul “salvaje Oeste” 
ti’al u jóoya’al tuláakal ba’ax yaan ti’: ONU
Efe / p 29

Oochel Jano Gómez
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